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Xadrez: MDB e PSB descon-
fiam que presidente Lula quer
mantê-los isolados
Política 2

Esplanada: Cappelli ainda é
uma opção para Lula em outros
cargos-chaves no Governo
Política 6

Livraria: Em ‘Pensamento Cria-
tivo’ Michael Michalko explica
como desenvolver ideias 
Essência 14

Programa Imuniza Goiás,
beneficia 236 cidades

Ação consiste em identificar e vacinar crianças não
imunizadas. Estudos preveem planos de expansão para
todas as faixas etárias já no ano de 2024. Cidades 11

Abrir franquia 
é uma opção
para pequenos
negócios
Empreendimentos em potencial crescimento podem conside-
rar a abertura de uma franquia. Brasil é o quinto país em
quantidade de redes de franquia. O mercado cresceu 14,3%
em 2022, movimentando mais de R$ 211 bilhões. Negócios 17 

Deputado federal enxerga no governador capa-
cidade de implementar alterações, especialmente
na segurança pública, se eleito em 2026.Política 2

Político vê em Caiado
potencial de unificar o País

Vulcão em erupção 
na Islândia força
retirada de moradores 
Mundo 12

Atlético-GO perde para
o Corinthians e está
eliminado da Copinha
Esportes 8

540 mil goianos são
beneficiados com
desconto no IPVA
Política 2

Endividamento
vira pauta em
ministério
O Ministério da Justiça criou
um grupo para tratar do assun-
to, visando a formulação de po-
líticas públicas. GT tem 60 dias
para concluir os trabalhos e será
composto por representantes
do governo, bancos, defensorias
públicas e procons, sem remu-
neração. Economia 4

Reservatório traduz marco histórico no Canedo
Sonho antigo daqueles que vivem e administram a cidade, inauguração do maior
reservatório de Senador Canedo é encarada como divisor de águas. Cidades 11

Morre criança de
3 anos internada
após acidente
Criança sofreu edema cerebral
e diversas paradas cardíacas
após colisão de veículos. Mãe
do menino, de 25 anos, morreu
na hora. Cidades 10 

Paço em força
conjunta reforça
ação de emergência
Em ação conjunta, diferentes
pastas de Goiânia asseguram in-
tervenções rápidas em situações
que envolvem chuvas torren-
ciais, por exemplo. Cidades 11

PSB não abre
mão de ficar
no ministério
Política 6

Oscilação reflete ciclo
forte de produção de
gado de corte e baixo
poder aquisitivo do
consumidor. Em 2023,
o preço da carne caiu
8,64% em comparação
com 2022, mas subiu
voltou a subir em de-
zembro. Economia 4

IPCA revela
queda no
preço das
carnes

reforma tributária 
e o agronegócio

angelo aMbrizzi 

oito de 
janeiro

Márcio coiMbra

Opinião 3

Opinião 3

Vazio da oposição
dá gás à reeleição
em Jataí
Prefeito Humberto Machado é
uma figura tradicional da polí-
tica local. Sem oposição conso-
lidada, o comentário é que o po-
lítico não terá dificuldades para
somar mais quatro anos no co-
mando da cidade. Política 6

Accorsi descarta
uso do 8/1 para
fins eleitorais
Nos bastidores, comentário é que
o PT terá como estratégia o uso
dos atos antidemocráticos do dia
8 de janeiro de 2023 como mate-
rial de campanha. Petista nega e
diz que foco recairá sobre os
problemas da cidade. Política 5
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Mais de 542 mil pessoas receberam desconto de até
10% no Imposto sobre a Propriedade de Veículos Auto-
motores (IPVA) 2024, por meio do Programa Nota Fiscal
Goiana (NFG). O Governo de Goiás concedeu o benefício
a inscritos na NFG que pediram CPF na nota entre de-
zembro de 2022 e novembro de 2023.

O balanço divulgado pela Secretaria da Economia
aponta aumento de 13,2% na quantidade de contribuintes
com redução no imposto. Ao todo, 479.096 pessoas conse-
guiram desconto no IPVA 2023, número que subiu para
542.349 no exercício de 2024. 

O calendário de vencimentos do IPVA 2024 em Goiás
continua na próxima segunda-feira (15/1) e está disponível
para consulta no site da Economia. Neste ano, os donos
de veículos que efetuarem o pagamento do valor total
em janeiro, conforme o calendário, terão redução de 7%
no imposto, além do percentual acumulado por meio da
Nota Fiscal Goiana. Com isso, a redução total pode chegar
a 17% no pagamento à vista do IPVA neste mês. 

Também na segunda-feira começa o calendário de
vencimento da primeira parcela para os motoristas que
optaram por dividir o imposto em até dez vezes.

Para alcançar o desconto mínimo de 5% da Nota
Goiana, o consumidor deve acumular pelo menos 12 bi-
lhetes no período de um ano, sendo que R$ 100,00 em
compras dão direito a um bilhete. A redução é gerada au-
tomaticamente para todos os veículos registrados no CPF
do participante. (Vitória Bronzati, especial para O Hoje)
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Governo concede
desconto no IPVA
a mais de 500 
mil goianos 

Francisco Costa

Deputado federal, José
Nelto afirma que o governa-
dor Ronaldo Caiado (União
Brasil), como pré-candidato
à presidência, tem condição
de unificar o País. Para ele,
o goiano poderá fazer todas
as mudanças necessárias ao
País, especialmente na segu-
rança pública, “segmento
mais sensível hoje”.

“É a área que mais mexe
com a sociedade. Fazer mu-
danças e aprovar no Congresso
Nacional, prisão em segunda
instância, fim do foro privile-
giado, endurecer as leis penais
do Brasil… Nessa área ele tem
a autoridade política e moral
para falar para o Brasil todo e
conversar”, resume.

Caiado tem colocado o
nome à disposição do União
Brasil, partido que ele garante
que terá um candidato ao Pa-
lácio do Planalto em 2026. O
governador também espera
conseguir o apoio do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) para
ser o representante da direita
– uma vez que o ex-chefe do
Executivo está inelegível. 

Apesar disso, o governador
de Goiás mantém boa relação
com o governo federal – até

porquê, o União Brasil ocupa
ministérios da gestão Lula (PT).
O gestor estadual, que apoiou
Bolsonaro no segundo turno
de 2022, foi um dos primeiros
a parabenizar o presidente
eleito Luiz Inácio Lula da Silva
após o resultado. Além disso,
sempre enfatizou que “governo
não faz oposição a governo”,
mas eleição é outra história. 

O deputado José Nelto ain-
da cita que, desde que Caiado
colocou o nome à disposição,
ele trabalha pela candidatura
dele. “Não só em Goiás, mas a
nível nacional, no Congresso
Nacional, mostrando os seus
programas de governo, o que
ele tem feito em Goiás. Está
aí a popularidade dele, o me-
lhor governador do País”, co-
memora. 

Ele também ressalta que o
governador tem como vanta-
gem um vice-governador “jo-
vem e determinado”, que é o
Daniel Vilela (MDB). Para ele,
Caiado pode e deve dar mais
tarefas ao emedebista, como
tem feito. 

Defensor de Peixoto
O deputado federal José Nel-

to é um defensor da pré-can-
didatura de Bruno Peixoto
(União Brasil) à prefeitura de

Goiânia pela base do gover-
nador Ronaldo Caiado (União
Brasil). Segundo o congressista,
nenhum outro nome faz o de-
ver de casa tão bem feito como
o presidente da Assembleia
Legislativa de Goiás (Alego). 

“O deputado Bruno está
seguindo a cartilha do gover-
nador Ronaldo Caiado, desde
quando ele foi candidato a
governador pela primeira vez.
Ele tinha poucos seguidores
e nós formamos uma dissi-
dência muito grande no MDB
para o elegermos”, lembra

Nelto, quando ambos eram
emedebistas, em 2018. Ele
emenda dizendo que até fe-
vereiro ou março a questão
já estará resolvida e o gover-
nador anunciará o pré-can-
didato dele em Goiânia. 

Vale lembrar que Bruno
luta, hoje, pela preferência do
governador Ronaldo Caiado
com outros pretendentes,
como o ex-prefeito de Trinda-
de, Jânio Darrot (MDB). O em-
presário é visto como alter-
nativa, especialmente diante
de uma pesquisa qualitativa

que apontou a busca por um
nome com experiência, mas
do setor empresarial. 

Além disso, o atual prefeito
de Goiânia, Rogério Cruz (Re-
publicanos), também tenta se
viabilizar para entrar na cor-
rida com as bênçãos caiadis-
tas. Como diferencial, ele acre-
dita na lealdade que já de-
monstrou, uma vez que man-
teve o apoio à reeleição, ape-
sar do partido dele caminhar
com o então candidato, Gus-
tavo Mendanha (PRD). (Espe-
cial para O Hoje)

Caiado ganhou musculatura ao debater a reforma tributária e outros temas ligados à segurança

José Nelto afirma que governador tem
propriedade para falar da área mais
sensível, que é da segurança pública

MDB e PSB desconfiam que 
Lula quer mantê-los isolados

Para aliados como o MDB e PSB, o presidente Lula está
indo ligeiro demais no seu objetivo em eleger o maior número
de vereadores e prefeitos no País em 6 de outubro. Ele tem
feito alianças com outras legendas, tendo como foco, 2026. No
caso de São Paulo, ele ignorou os petistas local e buscou a ex-
prefeita da capital paulista e ex-petista, Marta Suplicy para ser
vice do pré-candidato a prefeito, Guilherme Boulos (Psol).
Seria algo normal trocar de partido em época de eleição, mas
o comandante do MDB nacional, deputado federal Baleia Rossi
(SP) não gostou da forma como Lula operou a volta de Marta
ao PT. Ao portal UOL, Baleia Rossi disse que “Lula foi eleito
prometendo ser estadista e contou com o apoio de Simone
Tebet (MDB) no segundo turno com a finalidade de romper as
bolhas da polarização. Essa ação em São Paulo está incoerente
com isso”. Não só MDB, mas também o PSB anda de orelha em
pé com os atropelos de Lula e o PT contra os socialistas. Desde
o episódio em que a ministra do Planejamento, Simone Tebet
(MDB) teve que engolir a nomeação do presidente do IBGE,
Marcio Pochmann que o partido olha com desconfiança a
gestão petista. No PSB não é diferente e o mais recente caso
em que o secretário executivo do Ministério da Justiça, Ricardo
Capelli está em fritura no governo, incomoda os aliados do
PSB. Essa estratégia de Lula
para reconquistar o nú-
mero de lideranças petistas
antes dos escândalos de
corrupção, pode ser
que dê certo em al-
gumas regiões, mas
com a polarização
tensionada como
está, a centro-direita
e direita tendem a
conquistar mais
prefeituras.

Glaustin, o fato novo de Aparecida
Desde o ano passado que um grupo de empresários e lideranças

políticas de Aparecida, conversam com o deputado federal, Glautin
da Fokus (Podemos) na eleição municipal em 6 de outubro. O grupo
quer Glaustin na disputa para prefeito e argumentam com números
captados em pesquisas feitas até dezembro de 2023. Na sondagem,
o deputado do Podemos aparece como o único que pode quebrar a
polarização entre as candidaturas do deputado federal, Professor
Alcides (PL) e do prefeito Vilmar Mariano (MDB).

Ouvir Caiado
À Xadrez, Glaustin confir-

mou que realmente existe
muitos empresários que gos-
tariam de vê-lo na disputa,
mas antes vai conversar com
o governador Ronaldo Caiado
(UB). Depois desse tête-à-tête,
Glautins dará uma resposta
ao seu grupo.

Vanderlan prefeito
O Czar do PSD nacional,

Gilberto Kassab, terá conversa
com o senador Vanderlan Car-
doso, possivelmente nesta se-
mana. Kassab e Vanderlan vão
avaliar dois cenários: disputar
a Prefeitura de Goiânia ou o
Governo de Goiás em 2026?
Kassab pode estimular Van-
derlan ser candidato a prefeito,
mesmo com poucos aliados,
tem chances de levar a disputa
para o segundo turno.

Estrutura financeira
O desafio do PSD é a mon-

tagem de uma estrutura fi-
nanceira para a campanha de
prefeito. Caso perca a eleição
para a base caiadista ou a do
PT, dois anos depois, terá outra
campanha para o Senado ou
a governador. Haja recursos!

Passando o rodo
Acabou a calmaria na Câ-

mara de Vereadores de Val-
paraíso, pelo menos é o que
relata o Blog do Amarildo. O
presidente eleito para 2024,
Alceu Gomes (PL), não vai
“passar pano sobre as gestões
anteriores e sim o rodo”. Al-
ceu “teria exonerado algumas
pessoas de cargos de confian-
ça, em especial ligadas às
duas últimas gestões”. (Espe-
cial para O Hoje)

Caiado pode unificar País, diz federal
que defende candidatura em 2026

Número de consumidores que conseguiram 
redução aumentou 13% em 2024
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OPiniãO n 3

Reforma tributária 
e o agronegócio

Márcio Coimbra

A politização de tudo no Brasil tem se tornado
uma triste realidade. A polarização foi capaz de
se infiltrar em todos os temas do país, passando
pelas artes, esporte e tudo mais que sejamos ca-
pazes de imaginar. Não seria diferente no aniver-
sário das ações que atingiram o coração do poder
um ano atrás. Se no país do futebol tudo virava
em samba, agora, no país polarização, tudo vira
disputa política. 

Nada retira a gravidade do que vimos um ano
atrás. Estivemos diante de um atentado contra a
democracia e as instituições republicanas. Porém,
politizar o ato ao longo dos anos posteriores
jamais nos ensinará aquilo que devemos aprender
com os erros vistos e transmitidos ao vivo naquele
dia. É preciso virar a página e olhar adiante, da
mesma forma que precisamos sempre enxergar
estas cicatrizes para que ações como aquelas
jamais voltem a se repetir em nosso país. 

A democracia é instrumento pelo qual são salva-
guardadas nossas liberdades, desde a mais simples
e singela até aquelas essenciais para o funcionamento
da república. Nossas instituições são o mecanismo
no qual gira nossa democracia, sendo essenciais
para que não seja atacada, ferida ou destruída. Logo,
agredir nossas instituições significa afrontar o mais
importante pilar que sustenta uma democracia. 

Vimos isso um ano atrás, quando os prédios
que guardam os poderes institucionais da república
foram invadidos, vandalizados e depredados, sem
qualquer senso de respeito com os símbolos de
nossa nação. Estivemos diante de atos que estão
longe de ações de pessoas que realmente desejam
mudar o país. Simplesmente um grupo de arrua-
ceiros e vândalos que acreditam que seja possível
mudar mediante a brutalidade e violência. 

Fato é que o ocorrido em Brasília é sintoma
que se espalhou pelo mundo mediante uma pola-
rização estúpida e rasa que vem ditando os rumos
da política em tempos recentes. Nossa capital viu
se repetir aquilo que enxergamos em Washington,
quando uma turba enfurecida tentou reverter o
resultado eleitoral mediante uma violência explícita
contra as instituições norte-americanas. A ocor-
rência destas ações explicita o quão doente en-
contram-se nossas democracias. 

Enquanto houver polarização e esta disputa
infantil, sem convergências e caminhos alternativos
que indiquem soluções comuns, estaremos reféns
de políticos rasos e uma política burra, que
funciona somente para aqueles que se servem
dela. Infelizmente vivemos a simples tradução de
uma sociedade doente, refém de suas certezas,
incapaz de ouvir ou aprender algo. Os políticos
representam simplesmente a tradução disto.

Nossa democracia sobreviveu, ao contrário de
outros países que sucumbiram diante dos popu-
listas, autocracias que dizem viver em liberdade,
porém se alimentam apenas de um populismo
rasteiro, seja pela via da direita ou esquerda. A
construção de uma real democracia passa pelo
trabalho constante, demorado, muitas vezes va-
garoso. Passa pela edu-
cação, normalidade ins-
titucional, combate à
corrupção, supremacia
das leis e limites de po-
der. Sem tangenciar es-
tes valores, o Brasil po-
derá estar novamente
diante de outro oito de
janeiro, com outros ato-
res e métodos, porém,
com o mesmo objetivo.   

Angelo Ambrizzi 

No panorama econômico brasileiro, o agrone-
gócio ocupa espaço de alta relevância. Segundo
dados do Centro de Estudos Avançados em Eco-
nomia Aplicada (Cepea), o setor deverá ser res-
ponsável por cerca de 24,4% do PIB do País em
2023, com aproximadamente R$ 2,63 trilhões.

Por sua importância, os impactos da reforma
tributária para o setor estão sendo muito discutidos,
principalmente nas regiões que se destacam no
agronegócio.

Como exemplo podemos citar Goiás, que é re-
conhecido na produção de sorgo, milho, trigo, to-
mate, cana-de-açúcar e soja. Em 2017, o Estado
exportou aproximadamente 76% de toda a sua
produção. Já em 2022 essas exportações trouxeram
um faturamento de US$ 11,7 bilhões.

Esses e outros dados consolidam a posição de
destaque de Goiás no agronegócio brasileiro. No
ciclo 2021/2022, por exemplo, obteve o terceiro
lugar em produção de grãos no País e, em 2022, o
seu Valor Bruto da Produção Agropecuária (VBP)
foi o quinto maior do Brasil.

Diante desses números se torna óbvia a neces-
sidade de que os produtores da região tenham
pleno conhecimento sobre os efeitos da reforma
tributária para o agronegócio.

Alguns pontos da reforma preocupam os pro-
dutores. O primeiro deles está relacionado ao en-
fraquecimento do pacto federativo, tendo em vista
a extinção do ICMS. Além disso, é possível que
ocorra uma diminuição na arrecadação para todos
os estados brasileiros.

Outro ponto preocupante é a extinção dos be-
nefícios fiscais, que podem gerar migração do ca-
pital para outros centros econômicos. 

Com as novas regras serão criados o Imposto
sobre Bens e Serviços (IBS) e a Contribuição
sobre Bens e Serviços (CBS), cuja cobrança será
feita no território nacional e com alíquota única
para todos os setores da economia.O Governo
Federal estima que a alíquota base pode variar
entre 26,9% e 27,5%.

A proposta de reforma tributária, aprovada
pelo Senado, confirmou a intenção de colocar um
fim nos regimes especiais e/ou diferenciados.Como
dito, esse movimento gera insegurança ao setor
do agro, que possui inúmeros benefícios fiscais
com o objetivo de equilibrar todos os riscos en-
volvidos em sua exploração, por causa da sua im-
portância indiscutível, visto que são bens que ga-
rantem a subsistência humana.

Para compensar essa situação, o texto prevê a
redução das alíquotas do IBS e CBS em 60% para
alimentos destinados ao consumo humano, pro-
dutos agropecuários, aquícolas, pesqueiros, flo-
restais e extrativistas vegetais in natura e insumos

agropecuários e aquícolas.
Outra previsão já contemplada pela reforma é a

redução das alíquotas do IBS e CBS para zero nos
produtos destinados à alimentação humana, que
comporão a Cesta Básica Nacional de Alimentos.

Essas reduções, que ainda dependem de lei
Complementar, são recebidas com otimismo, pois
não só trazem vantagens para  o consumidor
como também estimulam a produção e a comer-
cialização desses itens essenciais.

Caso implementadas conforme aprovadas,
essas medidas têm o potencial de impedir uma
elevação nos preços dos produtos, o que alivia os
encargos fiscais que estão preocupando as em-
presas do setor.

No entanto, essa redução vem acompanhada
de uma inquietação: além do IBS e CBS, teremos
ainda o Imposto Seletivo (IS), que incidirá sobre a
produção, a extração, a comercialização ou a im-
portação de bens e serviços prejudiciais à saúde
ou ao meio ambiente.

Esse imposto pode anular a redução concedida
ao setor, aumentando a carga tributária sobre insu-
mos vitais como pesticidas, herbicidas e inseticidas.

O receio é que esse acréscimo tributário neu-
tralize os benefícios da redução da alíquota geral
e afete negativamente o custo de produção, com
possíveis repasses ao consumidor final.

Um dos maiores benefícios da reforma é a im-
plementação da não cumulatividade plena, o que
permite o aproveitamento integral dos créditos tri-
butários que certamente trará benefícios ao setor.

Esse é o alicerce sobre o qual a reforma se sus-
tenta, visando a erradicação do efeito cascata que
tanto encarece e torna complexa a tributação na-
cional. Com isso, a agroindústria poderá desfrutar
de um ambiente fiscal mais previsível e equitativo.

Entretanto, é prudente manter cautela mode-
rada quanto à reforma. Ainda que proponha um
cenário promissor, a implementação das mudanças
e a manutenção da carga tributária efetiva ainda
exigirão uma observação atenta e uma gestão
fiscal assertiva, até porque ainda falta a lei com-
plementar, na qual os assuntos mais sensíveis de-
verão ser tratados e solucionados.

As discussões sobre a reforma tributária ainda
não estão fechadas, mui-
to menos se sabe qual
será a sua real abran-
gência, mas algo é certo,
a compreensão dos te-
mas que estão sendo tra-
tados deve ser priorida-
de para que haja uma
devida preparação para
os próximos pontos que
serão objeto de análise
e mudanças.

CARTA  DO LEITOR

CONTA PONTO

INTERAJA  CONOSCO

Márcio Coimbra é cientista
político e presidente do
Instituto Monitor da De-
mocracia

Angelo Ambrizzi é head
Tributário no Marcos Mar-
tins Advogados

Feminicídio
Eu tenho observado nos últimos anos a quan-

tidade de mulheres mortas simplesmente por
serem mulheres e me policiado para conter meus
sentimentos machistas em relação a minha esposa.
Não quero virar estatística. Essas mortes comple-
tamente evitáveis se tornam uma lição para mim,
que é a de que minha mulher não é minha pro-
priedade. Ficaria muito triste se nos separássemos,
mas matá-la por não querer que ninguém mais a
tenha, seria um absurdo. Uma pena que esses as-
sassinos não pensam assim.

Fabiano Alencar
Goianira

{
Basta ser inscrito
no programa e ter
o hábito de pedir 
o CPF na nota em
todas as suas
compras para
acumular os
bilhetes que serão
convertidos em
desconto no IPVA”
Leonardo Vieira de Paula, coordenador
da Nota Fiscal Goiana, ao comentar,
no final de semana, as vantagens de
se cadastrar no programa para ganhar
prêmios e descontos, como as mais
de 542 mil pessoas que receberam
desconto de até 10% no Imposto sobre
a Propriedade de Veículos Automoto-
res (IPVA) 2024, por meio do Programa
Nota Fiscal Goiana (NFG). O Governo
de Goiás concedeu o benefício a ins-
critos na NFG que pediram CPF na
nota entre dezembro de 2022 e no-
vembro de 2023. O balanço divulgado
pela Secretaria da Economia aponta
aumento de 13,2% na quantidade de
contribuintes com redução no imposto.
Ao todo, 479.096 pessoas conseguiram
desconto no IPVA 2023, número que
subiu para 542.349 no exercício de
2024. O calendário de vencimentos
do IPVA 2024 em Goiás continua na
próxima segunda-feira (15/1) e está
disponível para consulta no site da
Economia (www.economia.go.gov.br).
Neste ano, os donos de veículos que
efetuarem o pagamento do valor total
em janeiro, conforme o calendário,
terão redução de 7% no imposto, além
do percentual acumulado por meio
da Nota Fiscal Goiana. Com isso, a re-
dução total pode chegar a 17% no pa-
gamento à vista do IPVA neste mês.
Vence na próxima semana a parcela
única com desconto de 7% para os fi-
nais de placa 6 (15/1), 7 (16/1), 8 (17/1),
9 (18/1) e 0 (19/1). 

Oito de janeiro

@jornalohoje
na manhã desta sexta-feira (12), a
equipe náutica do corpo de bombeiros
Militar do estado de goiás (cbMgo) re-
tirou do lago do Parque Flamboyant a
escultura que havia caído. a obra de
arte, com aproximadamente 13 tonela-
das, foi resgatada do lago do Parque
Flamboyant, localizado em goiânia. 

@ohoje
a Polícia Federal (PF) instaurou inquérito po-
licial para apurar a falsa filiação do presi-
dente luiz inácio lula da Silva (PT) ao Pl,
partido do ex-presidente Jair bolsonaro. o in-
quérito foi instaurado nesta sexta-feira (12). 

Sandra Mares (@smarests)

aos colaboradores do o Hoje: artigos para este es-
paço devem conter no máximo 4.000 caracteres e
também  podem ser divulgados no portal ohoje.com.
São analisados os textos enviados, com foto e assi-
natura, para editor@ohoje.com.br. cartas não podem
ultrapassar 800 caracteres e o endereço para envio
é o mesmo dos artigos. Mais informações podem
ser obtidas pelo (62) 3095-8742.
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Ícaro Gonçalves

O Ministério da Justiça e
Segurança Pública (MJSP)
criou um grupo de trabalho
(GT) para a prevenção e tra-
tamento do superendivida-
mento de consumidores. A
portaria, publicada na última
sexta-feira (12) no Diário Ofi-
cial da União, diz que o gru-
po tem como objetivo a for-
mulação de ações e políticas
públicas para o enfrenta-
mento do superendivida-
mento das famílias no país.
O prazo para a conclusão
dos trabalhos é de 60 dias,
podendo ser prorrogado por
igual período.

Como apontado pela Pes-
quisa de Endividamento e Ina-
dimplência do Consumidor
(Peic), publicada pela Confe-
deração Nacional do Comércio
de Bens, Serviços e Turismo
(CNC) na última quinta-feira

(11), o número de famílias
goianas endividadas cresceu
8,9% no último ano. Em 2022,
58,9% das famílias de Goiás
enfrentavam o endividamen-
to, o menor percentual entre
as 27 unidades federativas do
País naquele ano. Um ano de-
pois, em dezembro de 2023,
o percentual saltou para
67,8%. Em todo território na-
cional, o percentual de endi-
vidados era de 77,6%.

O GT formado pelo MJSP

será composto pelo Secretá-
rio Nacional do Consumidor,
pelo Diretor de Proteção e
Defesa do Consumidor e um
representante da Secretaria
de Acesso à Justiça. Também
farão parte representantes
do Ministério da Fazenda,
da Federação Brasileira dos
Bancos (Febraban), da Asso-
ciação Brasileira dos Bancos,
do Conselho Nacional das
Defensoras e Defensores Pú-
blicos-Gerais e da Associação

Brasileira dos Procons (Pro-
conbrasil).

Ao fim dos trabalhos, um
relatório deverá ser entregue
ao Ministro da Justiça e Segu-
rança Pública. A portaria diz
ainda que a participação no
GT não “ensejará qualquer re-
muneração e os trabalhos nele
desenvolvidos serão conside-
rados prestação de serviço pú-
blico relevante.” (Especial
para O Hoje, com informa-
ções da ABr)

Como apontado
pela última
Pesquisa de
Endividamento e
Inadimplência do
Consumidor (Peic),
o número de
famílias goianas
endividadas
cresceu 8,9% no
último ano

Ministério da Justiça discute
superendividamento das famílias

Isaac Amorim/MJSP

Prazo
estabelecido para
conclusão dos
trabalhos é de 60
dias, com
possibilidade de
prorrogação por
igual período

Ao longo do ano de 2023, o
preço das carnes teve uma
queda de 8,64% se comparado
a 2022, apesar de um aumento
de 1,32% em dezembro. O
apontamento é do Índice Na-
cional de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA), divulgado
pelo Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) na
última quinta-feira (11).

Além das carnes, outros itens
também registraram redução
em comparação com o ano an-
terior. Leites derivados apre-
sentaram uma queda de 5,33%,
aves e ovos de 8,78%, tubércu-

los, raízes e legumes de 5,49%,
e óleos e gorduras de 21,15%.

Para o presidente do Sin-
diaçougue, Sílvio Carlos Yas-
sunaga Brito, o ano de 2023
foi marcado por um ciclo forte
de produção de gado de corte
que, aliado ao baixo poder
aquisitivo do consumidor, pres-
sionou os preços para baixo
durante todo o ano. 

“Somente em dezembro,
quando o consumo aumenta
por conta das festividades de
final de ano, houve um au-
mento de preços nos cortes de
grill. Essa tendência de oferta

deve persistir ainda no pri-
meiro semestre de 2024 pro-
vocando uma estabilidade nos
preços com pequena tendência
de queda que certamente se
reverterá no segundo semes-
tre”, explica Sílvio.

O grupo de alimentos e be-
bidas, com o segundo maior
peso na cesta de compras das
famílias em Goiânia, teve um
aumento de 1,83% em dezem-
bro de 2023. No entanto, o ín-
dice acumulado foi inferior à
variação observada em 2022,
encerrando o ano com um ín-
dice de 12,47%.

Oscilação reflete ciclo forte de produção de gado de corte e baixo poder aquisitivo do consumidor

O Sistema Faeg/Se-
nar/Ifag inicia nesta se-
gunda-feira (15) a Expe-
dição Safra Goiás para
avaliar o panorama da
safra de grãos 2023/24
no estado. A Expedição
sai pela manhã da sede
do Sistema e, ao longo
da semana, percorrerá
as regiões Centro-Leste,
Sul-Sudoeste, Oeste-Su-
doeste, Norte-Vale do
Araguaia e Norte-Nor-
deste. Serão quatro equi-
pes que percorrerão cin-
co regiões goianas, em
dez rotas, passando apro-
ximadamente por 80 ci-
dades, totalizando mais
de 5.800 Km.

Os últimos dados da
Companhia Nacional de
Abastecimento (Conab), de
dezembro de 2023, apon-
tam uma área de 4,6 mi-
lhões hectares de soja plan-
tada em Goiás, estimando
uma safra para 23/24 de
17 milhões de toneladas,
número 3,9% menor do
que as 17,7 milhões de to-
neladas da safra 22/23.
Atualmente a colheita já
se iniciou em alguns mu-

nicípios como Rio Verde e
Montividiu. O objetivo da
expedição é checar pes-
soalmente a realidade.

“Diante dos impactos
climáticos, principalmente
no início do plantio, orga-
nizamos essa expedição
para saber o quanto a safra
de soja foi afetada e as re-
giões mais impactadas, es-
pecialmente pelas condi-
ções climáticas adversas.
Para isso, as equipes téc-
nicas irão nas lavouras in-
dicadas pelos Sindicatos
Rurais e coletarão amos-
tras. Isso será feito até o
dia 19, quando encerrare-
mos o percurso na cidade
de Posse. Depois, assim que
sair o resultado das análi-
ses, teremos um evento
para apresentar as conclu-
sões”, explicou o presidente
do Sistema Faeg/Senar/Ifag,
José Mário Schreiner.

A Expedição conta
com apoio do Sebrae
Goiás, Seapa, Agrodefesa,
Emater, Embrapa, Sicoob
Secovicred, Nissan/Saga,
Bayer e Agrotrends. (Íca-
ro Gonçalves, especial
para O Hoje)

Faeg inicia expedição
para avaliar plantio 
e colheita da soja

Preço das carnes caiu 8,6% 
ao longo de 2023, mostra IPCA

Marcello Casal Jr/ABr
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Gabriel Neves

A deputada federal Dele-
gada Adriana Accorsi (PT) fa-
lou, em entrevista ao jornal O
HOJE, sobre a utilização elei-
toral dos atos antidemocráticos
do dia 8 de janeiro de 2023,
que completaram um ano na
semana passada. Segundo a
parlamentar, os eventos não
deverão ser o foco principal
da legenda durante as eleições
municipais deste ano. 

Accorsi ressaltou que o
eleitor está mais preocupado
com as questões locais, como
infraestrutura, mobilidade,
saneamento e iluminação. "A
nacionalização do debate não
resolve os problemas da ci-
dade. O eleitor quer saber
como serão sanadas as ques-
tões cotidianas que afetam
diretamente sua vida”, afir-
mou a deputada.

A parlamentar esteve pre-
sente, na semana passada, no
ato “Democracia Inabalada”,
em Brasília, que marcou um
ano dos atentados às sedes dos
Três Poderes e enfatizou que,
apesar de ser integrante do PT
e vice-líder da sigla na Câmara
dos Deputados, a defesa da de-
mocracia vai além de questões
partidárias. "Não se trata ape-
nas do partido, mas do Brasil
como um todo. A democracia
saiu mais forte desse 8 de ja-
neiro", disse.

Durante sua participação
no evento que reuniu autori-
dades do Executivo, do Legis-
lativo e do Judiciário e aliados
do governo federal, Accorsi
afirmou, por meio das redes
sociais, que os cidadãos preci-
sam “vigiar sempre para que
esse tipo de crime nunca mais
aconteça e que a democracia
se aprofunde e seja respeitada

em nosso país”. “Para isso, é
preciso punição”, defendeu em
vídeo gravado na ocasião. “Sem
anistia para os criminosos que
atentaram o golpe no Brasil.”

Questionada pelo jornal O
HOJE sobre a possível influên-
cia do 8/1 nas eleições federais
de 2026, a deputada destacou
ser cedo para fazer qualquer
afirmação nesse sentido. Ac-
corsi, que participou da Co-
missão Parlamentar Mista de
Inquérito (CPMI) dos atos do
8/1 no Congresso Nacional no
ano passado, salientou que o
assunto lhe é familiar. "A defesa
da democracia é um ato histó-
rico, e é essencial entender a
cronologia dos fatos que ante-
cederam a invasão às sedes
dos Três Poderes para com-
preender quem esteve ou está
ao lado da democracia", disse. 

De acordo com o site Me-
trópoles, existe uma cautela

dentro do PT em usar o 8/1
como instrumento de campa-
nha no período eleitoral. Se-
gundo o portal, pode haver
risco de a Justiça Eleitoral in-
terpretar que o partido está
utilizando um evento institu-
cional para promover a ima-
gem do governo de maneira
partidária. Nesse sentido, a in-
terpretação do tribunal poderia
ser a mesma que levou o ex-
presidente Jair Bolsonaro a se
tornar inelegível. O Tribunal
Superior Eleitoral (TSE) enten-
deu que o ex-chefe do Execu-
tivo utilizou imagens do feria-
do de 7 de Setembro para pro-
mover campanha de reeleição. 

Presidente do PT em
Goiás, a vereadora Kátia Ma-
ria afirmou ao jornal O Hoje
que a democracia não é uma
pauta que só deve ser discu-
tida nacionalmente, mas que
precisa estar presente no dia

a dia do povo. “Usar o 8/1,
não. Fortalecer a democracia,
sim”, respondeu a parlamen-
tar de forma concisa ao ser
questionada sobre o uso elei-
toral dos atos antidemocrá-
ticos para galvanizar o pleito
municipal deste ano. 

“A pauta da democracia
estará presente em Goiás e
no Brasil”, ressaltou a verea-
dora sobre qual será, afinal,
o mote do PT para o estado e,
especialmente, para Goiânia,
que conta com o maior elei-
torado de todo o estado. “Com
a cidade [de Goiânia] aban-
donada e suja, a ideia é de a
gente trazer a solução dos
problemas com mais progra-
mas para a cidade”, afirmou.
“Para isso, estamos discutindo
com o terceiro setor, com os
partidos que buscamos fazer
alianças e com a sociedade.”
(Especial para O Hoje)

O Palácio do Planalto, em
Brasília (DF), reabriu as portas
para visitação do público no
domingo (14). Após três anos
fechado para o público, o pré-
dio projetado por Oscar Nie-
meyer e inaugurado em 21 de
abril de 1960 passou por re-
forma, recuperação de obras
de arte e outros patrimônios e
de um trabalho de adaptação
para receber visitantes.

A reabertura do Planalto
para a visitação foi um pedido
do presidente Luiz Inácio Lula
da Silva, que pretende aproxi-
mar a população da sede do
Poder Executivo federal.

“O Palácio do Planalto tem
três funções: além da sede do
Poder Executivo, ainda é um
museu de arte, porque a gente
tem obras de valor histórico
e artístico que foram recebi-
das pelos presidentes ou fa-
zem parte da decoração do
palácio, e o prédio em si é
tombado, é patrimônio histó-
rico da humanidade. Ele atrai
estudantes de arquitetura do
mundo inteiro. Então a gente
tem muita demanda para esse
tipo de visita mais técnica”,
explicou Pedro Pontual Ma-
chado, secretário-executivo
adjunto da Casa Civil da Pre-
sidência da República.

Para retomar a visitação, o

Planalto passou por manuten-
ção e algumas reformas, além
de um intenso processo de re-
cuperação do acervo artístico
do local, feito em parceria com
o Instituto do Patrimônio His-
tórico e Artístico Nacional (Ip-
han) e a Universidade Federal
de Pelotas (UFPel).

“O 8 de janeiro mudou um
pouco a forma como a gente
pôde abordar, um reforço de
segurança, exigiu também um
reparo de algumas obras. O

prédio está em condições, todo
mundo gosta de receber visita
com a casa em bom estado e a
gente precisou fazer um pro-
cesso de manutenção correti-
va”, disse Pontual.

A readequação incluiu a
colocação de um biombo trans-
parente no terceiro andar, para
que as pessoas possam ver o
gabinete da Presidência.

O primeiro grupo de visi-
tantes a entrar no Palácio neste
domingo foi formado por cerca

de 30 pessoas, entre elas a pro-
fessora aposentada Conceição
Almeida, que saiu cedo de casa,
na zona rural de Planaltina
(DF), para conhecer o prédio.

“Foi a primeira vez, por
incrível que pareça. É muito
perto e também longe, a gente
às vezes não percebe quantos
pontos turísticos têm em Bra-
sília. Visitar o Planalto não
tem nem explicação, é muito
emocionante. Minha vontade
agora é de marcar outra visita

para trazer os meus netos”,
contou Conceição.

O economista Luigi Mauri,
que também estava no grupo,
falou sobre sua experiência.
“É um sentimento de felici-
dade, é uma beleza muito
grande por fora, por dentro
do Palácio. É muito emocio-
nante porque essa arquitetura
só existe em Brasília. Estou
muito feliz de estar aqui, as
obras são lindas”, relatou.

As visitas ao Palácio do Pla-
nalto são gratuitas e podem
ser agendadas pelo site. As tur-
mas entram de hora em hora,
das 9h às 13h (e a última se
encerra às 14h). As visitas são
guiadas, em português e com
possibilidade de guias que fa-
lam inglês. O site está aberto
para agendamentos no ano
todo, porém todos os domingos
até fevereiro já estão lotados.

O roteiro da visita inclui o
térreo, o segundo e o terceiro
andar e ainda o subsolo, que
agora é um novo espaço para
exposições. As visitas terão du-
ração média de uma hora e
serão realizadas por grupos
de até 30 pessoas, com vagas
destinadas a grupos prioritá-
rios. Não é necessário realizar
o agendamento para crianças
de até 10 anos. (Vitória Bron-
zati, especial para O Hoje)

VISITAÇÃO

Após reforma e recuperação de obras de arte, sede do Poder 
Executivo federal abre as portas para o público no último domingo (14)

Deputada, 
pré-candidata 
à prefeitura 
de Goiânia,
ressalta que “a
nacionalização do
debate não resolve
os problemas 
da cidade”

PT não deve usar 8/1 em campanha

eleitoral, diz Adriana Accorsi
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Reprodução

Antônio Cruz/ABr

Apesar disso, 

petista enfatiza que 

a democracia saiu

mais forte após os

atentados do dia 8 

de janeiro, quando

vândalos depredaram

prédios dos três

Poderes em Brasília

Depois de três anos, Palácio do Planalto é reaberto 
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Corre-corre
A notícia entre portas de gabinetes na Espla-

nada de que o secretário-executivo Ricardo Cap-
pelli pode dançar no Ministério da Justiça, com a
confirmação da indicação de Ricardo Lewan-
dowski como titular, o fez correr para avisar a
aliados que ele está garantido na pasta, mesmo
num cargo inferior – foi o trato com o ex-chefe e
agora ministro nomeado para o Supremo Tribunal
Federal (STF) Flávio Dino. A indicação do ex-mi-
nistro do STF para a Justiça mexeu com os brios
do PSB e PT, que dominam cargos importantes
do 2º escalão da pasta. Cappelli – um ficha-limpa
filiado ao PSB porém sem peso político – ainda é
uma opção para Lula da Silva em outros cargos-
chaves no Governo, embora tenha resistências
de boa parte do PT.

“Bolsonaristas” no BB
Os partidos do Centrão ganharam duas vice-

presidências do Banco do Brasil: a de Governo e
a do Agronegócio. Para a diretoria que lida com
os ruralistas, o presidente da Câmara, Arthur
Lira, quer emplacar João Pinto Rabelo Júnior,
que comandou a pasta no Governo de Michel Te-
mer. Para a de Governo, o nome deve ser José
Eduardo Pereira, indicado discretamentepelo bol-
sonarista Ciro Nogueira (PI). 

Rodovias de Lula
O presidente Lula da Silva

pavimenta novamente a relação
com as empreiteiras das estradas
e concessionárias de rodovias.
O chefe da Casa Civil, Rui Costa,
incluiu no pacote do PAC III (Re-
solução CGPAC nº 1) as obras
de recuperação de estradas es-
taduais que foram federalizadas
no Paraná pelo governador Ra-
tinho Junior, para concessão no
Governo de Jair Bolsonaro.

Miriam na mira 
A oposição quer convocar a

secretária-executiva da Casa
Civil e ex-ministra do Planeja-
mento Miriam Belchior. Quer
saber quais os critérios para
nomeações dos apadrinhados
do PT e de partidos da base. Os
deputados Carlos Jordy (PL-RJ)
e Coronel Chrisóstomo (PL-RO)
assinam requerimento.

Submergiram 
na praia

“Pode me confirmar se o de-
putado irá na cerimônia de in-
corporação do Submarino Hu-
maitá, dia 12JAN, às 11h, em Ita-
guaí?”. Foi a mensagem da Ma-
rinha a dezenas deles. Pouquís-
simos confirmaram presença.

Papai prioridade 
Arthur Lira não revelou ofi-

cialmente. Sua ausência na ceri-
mônia pela defesa da democracia
dia 8 foi para cuidar do pai, o ex-
deputado Benedito, o Biu, que
teve pico de pressão na fazenda
Santa Maria, em São Sebastião
(AL). Biu passa bem. (Especial
para O Hoje)

PSB quer manter figuras estratégicas, 
mas Lula deu carta branca a Lewandowski

O PSB pressiona o governo federal para manter três
nomes da legenda no Ministério da Justiça: Tadeu Alencar
(Segurança Pública), Elias Vaz (Assuntos Legislativos) e
Augusto Botelho (Justiça). A iniciativa está sendo encabe-
çada pela bancada do partido na Câmara dos Deputados.

A defesa dos nomes do PSB é ainda por um reconhe-
cimento público sobre a atuação de Ricardo Cappelli
no primeiro ano do governo de Luiz Inácio Lula da
Silva. Braço direito de Flávio Dino e número 2 do mi-
nistério, Cappelli afirmou à CNN que não deve seguir
na função após a troca de comando.

Internamente, a insatisfação da legenda foi ampliada
após a confirmação de que o presidente da República
havia dado carta branca a Lewandowski para a escolha de
uma nova equipe. Enquanto isso, Lula não se comprometeu
com a preservação de espaços ocupados pelo PSB na pasta.

O incômodo do PSB, legenda do vice-presidente Geraldo
Alckmin, com a perda de espaço no Executivo ocorre
desde a reforma ministerial e do movimento do governo
para acomodar o Centrão. Um dos resultados foi a transfe-
rência de Márcio França do Ministério de Portos e Aeroportos
para a pasta de Empreendedorismo e Microempresa.

A avaliação de integrantes é que França acabou
rebaixado para uma pasta com menor relevância. A
discussão sobre detalhes do posicionamento do PSB
deve ocorrer em reunião nos próximos dias. (Vitória
Bronzati, especial para O Hoje)

PSB pressiona
por permanência
de nomes em
ministério

Marcelo Camargo/ABr

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação e Tom Camilo

Yago Sales

Se o MDB tem um orgulho
dos grandes, o nome é Hum-
berto Machado. O político,
que é prefeito de Jataí, tem
deixado, por onde passa, o
rastro de uma certeza: não
tem quem possa vencê-lo em
outubro. Vale lembrar: Hum-
berto Machado, se vencer,
vai para o sexto mandato.
Foi eleito prefeito nos seguin-
tes anos: 1997, 2001, 2009,
2013 e 2021. É um vencedor
imbatível, como se vê. 

O consenso de que Macha-
do é um típico político que
aglutina mais do que espalha
(apoio) há décadas. Por isso
não impressiona que ele deve,
sim, chegar ao quarto man-
dato. Em 2020, embora o pre-
feito de oposição, que havia
sido eleito em 2016 - Vinícius
Luz, do PSDB - tivesse apoio
de gente graúda, até do pró-
prio MDB, venceu a invencí-
vel decisão de Humberto Ma-
chado de concorrer em 2020.
Ele, claro, foi eleito. 

Alvo de um processo de
impeachment, o prefeito tu-
cano, ao desistir da reeleição,
divulgou um vídeo. “Fizemos
o melhor para que Jataí não
sentisse os efeitos das crises

que passamos no país, desde
o impeachment, crise econô-
mica, greve dos caminhonei-
ros e até mesmo uma pande-
mia. Todo esse trabalho trouxe
um grande desgaste à minha
saúde, trazendo prejuízos pes-
soais que acreditei em pri-
meiro momento que seria pos-
sível seguir. O que não foi”,
disse ele, emocionado. 

Um repórter do jornal O
Hoje esteve nas últimas sema-
nas em Jataí. “Por lá quem gos-
ta ou não do prefeito acredita
que ele vai ser reeleito”, co-
mentou. E é verdade. Nem
mesmo antigos opositores acre-
ditam que Machado vai recuar
um milímetro de sua popula-
ridade. Embora não tenha o
“amor” necessário para ter
uma “bela” popularidade, o
prefeito, na verdade, tem foto. 

Algo, no entanto, é inegável:
mesmo sem o “consenso” po-
pular, o prefeito tem dois alia-
dos de matar de inveja qual-
quer opositor: todo o staff do
Palácio das Esmeraldas. Sim,
o governador Ronaldo Caiado
(União Brasil) e, claro, o vice-
governador Daniel Vilela que
é, inclusive, presidente do MDB
estadual. E vem de Humberto
Machado o grande entusiasmo
para Caiado concorrer ao Pa-

lácio do Planalto.
Em março do ano passado,

o prefeito fez uma brincadeira
ao lado do governador, miran-
do um dos projetos mais am-

biciosos das últimas décadas
de um chefe de executivo goia-
no: a candidatura à Presidência
da República. Humberto, como
lembraria depois, o vice-go-
vernador e presidente do MDB,
Daniel Vilela, de que Caiado
deixaria “o palácio que Pedro
Ludovico construiu [das Es-
meraldas e] se mudar para o
palácio que Juscelino Kubits-
chek construiu [do Planalto]”. 

Machado, com isso, se tor-
na, além de entusiasta - de res-
peito, por sinal, é um dos mais
tradicionais expoentes do MDB
de Goiás - capaz de, quiçá, con-

tribuir com eventual governo
de Ronaldo Caiado em Brasília. 

De qualquer forma, apare-
cem algumas expectativas
para, pelo menos, falar a ver-
dade na cara do prefeito na
corrida municipal. Tratam-se
de nomes já conhecidos pelo
eleitorado local, mas que não
carregam a força do emede-
bista, como Flaviane Scopel
(Republicanos)e Luciano Lima
(PP). Bom ressaltar que Scopel
ficou em segundo lugar na úl-
tima disputa. É uma aguerrida
e atilada advogada da região.
(Especial para O Hoje)

De olho no sexto mandato, 
Machado não tem se preocupado 
com nenhuma surpresa

Jataí: vazio da oposição garante
tranquilidade à reeleição de Machado 
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Ana Clara Praxedes

Após chegar à terceira fase
da Copinha invicto, o Atlético
Goianiense perdeu por 4 a 1
para o Corinthians, e foi eli-
minado da competição neste
domingo (14), no Estádio Bento
de Abreu, em Marília, São Pau-
lo. Com quatro vitórias em
quatro jogos, a equipe coman-
dada por Allan Santiago bus-
cava vaga inédita nas oitavas
de final, a terceira fase foi o
mais longe que o time chegou.
Antes do embate, o Dragão só
havia sofrido dois gols na Co-
pinha, mas em atuação inferior
contra o Corinthians, a equipe
levou mais gols do que em
toda competição. 

O jogo
Embalado pelas vitórias, o

Atlético-GO começou bem a
partida, partiu para o ataque
e criou mais chances, prova
disso foi Wendell, que aos três
minutos, chutou com força no
gol corinthiano, criando a pri-
meira boa chance. Porém, aos
poucos, o Corinthians se en-
controu dentro de campo e
mostrou que também buscava
jogo. Como resultado da rea-
ção, aos 15 minutos, Arthur
Sousa abriu o placar para o
Timão. O camisa 9 recebeu a
bola na entrada da área e fi-
nalizou com força, sem chan-

ces de defesa. O gol pareceu
desestabilizar o time goiano,
o Atlético não se organizou, e
menos de dois minutos depois,
o Corinthians marcou o segun-
do, Pedrinho aproveitou sobra
na entrada da área e ampliou.

Com a vantagem, o alvi-
negro dominou a partida,
criou mais chances e ainda
conseguiu marcar o terceiro
antes do intervalo. Higor re-
cebeu bom passe rasteiro de
Kayke, enganou o goleiro e
fez o gol. O Atlético estava
apagado no jogo, até que Al-
meira recebeu na entrada da
área, dominou e finalizou de
esquerda, fazendo o primeiro
do Dragão e diminuindo a
vantagem. Na volta do se-
gundo tempo não demorou

para o Corinthians fazer o
quarto. Aos cinco minutos,
Breno Bidon dominou e to-
cou na saída do goleiro. 

Atrás no placar, o Atlético
teve dificuldades na criação,
o técnico fez substituições,
mas o time sentiu a goleada.
Teve algumas chances, tentou
colocar pressão, e teve a bola
por alguns momentos, mas
não conseguiu converter, e
viu o Corinthians se defender
para manter a vantagem. Por
4 a 1, o Dragão foi eliminado
da Copinha, foi a terceira vez
que o time chegou a esta fase,
assim como em 2020 e 2022.
No ano passado, a equipe caiu
na segunda fase para o Jua-
zeirense. Já o Corinthians,
classificado para as oitavas,

aguarda o vencedor da par-
tida entre Fortaleza e CRB

para conhecer seu oponente.
(Especial para O Hoje)

Atlético-GO faz 
boa campanha,
mas perde para
Corinthians e 
está eliminado 
da Copinha

Em partida acirrada, o Ve-
dacit Guarulhos superou o Vô-
lei Renata Campinas, por 3 sets
a 1, na última sexta (12), pela
10ª rodada da Superliga Mas-
culina de vôlei, no Ginásio do
Taquaral, em Campinas. Com
quatro sets, o jogo teve quase
três horas de duração, princi-
palmente pelo terceiro tempo,
que se estendeu e terminou
em 41 a 39 para o Guarulhos.
No final, as parciais foram
25/17, 25/23, 39/41 e 25/20. 

O jogo começou emocio-
nante e já dava sinais de ser
uma grande partida. O Cam-
pinas chegou a abrir 7 a 3 na
primeira parcial, mas o Gua-
rulhos conseguiu virar para
8 a 7. O time visitante apro-
veitou os saques para crescer
no jogo e fechar o primeiro

set com oito pontos de van-
tagem, com 25 a 17. No se-
gundo set, o Campinas reagiu
e ficou a frente por boa parte
do tempo, chegou a abrir qua-
tro pontos de vantagem, mas
novamente, o Guarulhos vi-
rou, fez 25 a 23 e venceu os
dois primeiros sets. 

No terceiro set, o Campinas
mostrou que estava vivo na
partida. Em um dos períodos
mais longos da história da Su-
perliga, os times jogaram por
mais de uma hora, e o set ter-
minou com vitória da equipe
da casa, após fazer 41 a 39. O
placar chegou perto do recorde
de pontos da competição em
um set, quando Suzano e Minas
fizeram 46 a 44 na última tem-
porada. Mas no quarto set, o
Guarulhos voltou a dominar,

assim como no início da parti-
da, com mais tranquilidade,
fez 25 a 20 e garantiu a vitória
por 3 sets a 1.

Com o resultado, o Guaru-
lhos está de volta ao G4, em
quarto lugar, com 18 pontos e
ainda garantiu uma vaga na
Copa Brasil de vôlei, torneio
que reúne os oito melhores ti-
mes do primeiro turno da Su-
perliga, enquanto o Vôlei Re-
nata segue na sétima posição
com 13 pontos. Os times en-
tram em quadra na próxima
terça-feira (16), o Guarulhos
recebe o Araguari no Ginásio
da Ponte Grande às 18h30. Um
pouco mais tarde, às 21h, o
Campinas enfrenta o Itambé
Minas fora de casa, em Belo
Horizonte. (Ana Clara Praxe-
des, especial para O Hoje) 

Dragão perdeu a chance de avançar pela primeira vez às oitavas do torneio

O terceiro set foi um dos mais longos da história da liga, o placar terminou em 41 a 39 para o Campinas

Rubro-negro vai jogar na quinta (18) contra o Morrinhos

O Atlético Goianiense se-
gue apresentando os novos
reforços para a temporada
de 2024. Nesta última se-
mana, o torcedor pode co-
nhecer  mais três jogadores
que se juntam ao elenco: o
meia colombiano Mateo Zu-
leta, o goleiro Pedro Rangel
e o Pedro Henrique.

O colombiano de 21 anos
chega ao clube por emprés-
timo até o fim desta tem-
porada. Zuleta disputava a
segunda divisão na Colôm-
bia pelo Leones e marcou
13 gols em 36 jogos. 

Formado na base do
Fluminense, o goleiro Pe-
dro Rangel vem do tricolor
carioca para adquirir ex-
periência e brigar pelo seu
espaço. O jogador atuou
em cinco jogos na tempo-
rada de 2023, quando Fá-
bio era poupado. Jogando
agora do Rubro-negro Pe-
dro sabe da forte concor-
rencia na posição. “Vim
sabendo da história do Ro-
naldo aqui, mas quero bus-
car meu espaço. Quero ter

minutagem”, comentou
em sua chegada. 

Um velho conhecido re-
torna ao Dragão,o zagueiro
Pedro Henrique. O jogador
estava no futebol interna-
cional desde 2022 quando
foi para o Lion City Sailors,
de Singapura. Sua primeira
passagem pelo clube goiano
foi curta, agora quer ficar
por mais tempo.

“Quero fazer uma his-
tória aqui no Atlético-GO.
No futebol brasileiro, a exi-
gência é maior. Não posso
dizer que em Singapura é
a mesma coisa, com todo
respeito ao futebol de lá”,
afirmou Pedro Henrique. 

O Atlético teve a sua es-
treia no Campeonato Goia-
no alterada pela Federação
Goiana de Futebol, FGF. Ago-
ra o Rubro-negro que es-
treiaria na quarta (17) jo-
gara na quinta (18), às
20h30, contra o Morrinhos
no Estádio do Centro Espor-
tivo João Vilela, no interior
de Goiás.  (Larissy Sum-
mer, especial para O Hoje)

Equipe apresenta mais
três reforços e tem data
da estreia do Campeonato
Goiano alterada

ATLÉTICO-GO

Guarulhos vence Campinas na
Superliga e se garante na Copa Brasil

VÔLEI

Rodrigo Gazzanel/Corinthians

O sonho acabou 

Pedro Teixeira/Vôlei Renata

SEGUNDA-FEIRA, 15 DE JANEIRO DE 2024
ohoje.com

TécnicaFICHA
Atlético-GO 1 x 4 Corinthians

Data: 14 de janeiro de 2024. Horário: 16h. Local: estádio bento
de abreu, Marília, São Paulo. Árbitro: Murilo Tarrega Victor. As-
sistentes: osvaldo apipe e ricardo busette. Gols: arhtur Sousa
aos 15 min/1T, Pedrinho aos 17 min/1T e aos 5 min/2T, Higor aos
26 min/1T(corinthians); almeida aos 42 min/1T (atlético-go).
Cartões Amarelos:  renan, gabriel, guilherme e Kauan (atléti-
co-go); léo Maná,  beto e Tomás (corinthians)

Atlético-GO: Ygor; renan
(Kauan), Wendel, Macedo e
guilherme; belluco, geovane,
Thiago (l.guilherme) e almeida
(J. carlos); Jean e Daniel

Técnico: allan Santhiago

Corinthians:  Felipe longo; léo
Mana, João Pedro Tchoca, renato
e Vitor Meer (Jhonatan); ryan
(Juninho), breno bidon (caipira)
e Pedrinho (bahia); Kayke, Higor
(Thomas) e arthur (beto)
Técnico: Danilo

Ingryd Oliveira/ACG
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Larissy Summer 

Neste domingo (14) o Real
Madrid venceu o Barcelona
por 4 a 1 e foi campeão da Su-
percopa da Espanha, no Está-
dio Al Awwal, em Riade, na
Arábia Saudita. Destaque para
o brasileiro Vinícius Júnior
que marcou um hat trick, três
gols, ainda no primeiro tempo.
Com o título a equipe Meren-
gue chegou a sua 13ª conquista
da Supercopa.

O jogo
A partida começou elétrica

entre ambas as equipes, tanto
o Real Madrid como o Barce-
lona buscavam o primeiro gol
do jogo. A primeira oportuni-
dade foi do Barça com Ferrán,
após a bola sobrar na área,
mas o atacante furou no lance. 

O Real respondeu com Vini
Jr. O brasileiro recebeu belo
passe de Bellingham e em ve-
locidade passou por Koundé
e continuou avançando até
driblar o goleiro  Peña e abrir
o placar aos sete minutos do
primeiro tempo. 

Mesmo em vantagem no
placar, os Merengues não di-
minuíram o ritmo e Rodrygo
quase ampliou a vantagem
logo em seguida, mas o goleiro
do Barça fez ótima defesa.
Mas Peña não conseguiu evi-

tar o segundo gol de Vinícius
na partida. 

Após saída de bola em ve-
locidade com Rodrygo o bra-
sileiro entrou na área livre e
cruzou rasteiro, o camisa 7 só
empurrou para o fundo das
redes de carrinho. O Barcelona
respondeu com Ferrán Rorres
que acertou uma finalização
na trave. 

O Barça descontou com Le-
wandowski, depois da defesa
do time treinado por Ancelotti
afastar mal a bola, o camisa
nove pegou de primeira da
meia-lua da área e a bola foi
parar no canto esquerdo do
goleiro Lunin. A partida pas-

sou a ficar mais emocionante
após o gol. 

Correndo atrás do placar,
Ronald Araújo, lateral direito
do Barcelona, derrotou  Vini
dentro da área e o juiz marcou
a penalidade para o Real. O
atacante brasileiro converteu
a cobrança, marcando o pri-
meiro hat trick com a camisa
Merengue. No lance, Araújo foi
advertido com cartão amarelo. 

No segundo tempo, mesmo
com a vantagem no placar, o
Real Madrid continuava a
pressionar o Barcelona, apesar
de suas tentativas não conse-
guia descontar. 

O Real Madrid ainda am-

pliou para 4 a 1 com Rodrygo.
Valverde fez uma linda jogada
com Vine que tocou para o
meio, Koundé afastou mal a
bola e o camisa 11 pegou a so-
bra e finalizou no canto es-
querdo do gol de Peña.

O Barça se prejudicou ainda
mais com a expulsão do lateral
direito, Araújo comete falta
em Vini Jr novamente e é ad-
vertido com o segundo cartão
amarelo, o jogador deixa a par-
tida mais cedo e complica a si-
tuação da equipe. 

Bellingham e Valverde qua-
se ampliaram a goleada, mas
Peña evitou o gol do craque
inglês e o uruguaio finalizou

para fora. O Barça quase des-
contou com João Félix, mas o
goleiro Lunin evitou o gol. Com
show dos brasileiro o Real Ma-
drid venceu a Supercopa. 

Agenda
Ambas as equipes voltam

a campo na Copa do Rei nesta
quinta (18), o Real terá um
clássico contra o Atlético, às
17h30 (horário de Brasília)
no Metropolitano, na Espa-
nha, enquanto o Barcelona
encara o Unionistas, às 15h30
(horário de Brasília), no Es-
tádio Campo de Futebol Rai-
nha Sofia, na Espanha. (Es-
pecial para O Hoje)

Com show de
brasileiros Real
é campeão da
Supercopa da
Espanha 

É caMPEÃo!

Vini Jr é o primeiro brasileiro a marcar um hat-trick com a camisa do Real Madrid

Helios de la Rubia y Antonio Villalba
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Alexandre Paes

A hipertensão arterial, his-
toricamente vinculada aos
adultos, emerge como uma
crescente preocupação na saú-
de infantil. Os altos índices
de casos de hipertensão em
crianças estão diretamente re-
lacionados a hábitos de vida
sedentários, dieta inadequada
e fatores genéticos. No cenário
brasileiro, segundo dados do
Ministério da Saúde (MS), es-
tima-se que a prevalência de
hipertensão na população pe-
diátrica varia de 3% a 15%.

Segundo o cardiologista
hemodinamicista do Instituto
do Coração de Taguatinga (IC-
TCor), Thomas Osterne, a hi-
pertensão arterial em crian-
ças é caracterizada pela per-
sistente elevação da pressão
arterial acima dos valores
normais para idade e altura.
Os fatores de risco incluem:
obesidade infantil, histórico
familiar de hipertensão, ina-
tividade física e uma dieta
rica em sódio. 

Identificar a hipertensão
em crianças pode ser desafia-
dor, uma vez que frequente-
mente a doença não apresenta
sintomas evidentes. A medição
regular da pressão arterial
durante as consultas pediá-
tricas é crucial para o diag-
nóstico precoce. Outra consi-
deração importante, de acordo
com o cardiologista, são os
riscos cardiovasculares asso-

ciados ao problema. 
Atualmente, conforme da-

dos do Instituto Nacional de
Cardiologia (INC), aproxima-
damente 14 milhões de pes-
soas no Brasil, entre crianças
e adultos, enfrentam algum
tipo de enfermidade cardio-
vascular. "Crianças com hi-
pertensão têm maior proba-
bilidade de desenvolver
doenças cardíacas na idade
adulta. A pressão arterial ele-
vada impõe uma carga adi-
cional ao coração, elevando
o risco de hipertrofia ven-

tricular esquerda e outras
complicações cardíacas", des-
taca Thomas Osterne.

A hipertensão infantil está
correlacionada ao desenvol-
vimento precoce de ateros-
clerose, um acúmulo de pla-
cas nas artérias que pode re-
sultar em doenças cardiovas-
culares graves na vida adulta.
Adicionalmente, a pressão
arterial elevada aumenta o
risco de AVC em adultos, e
esse mesmo princípio se apli-
ca às crianças. O AVC pediá-
trico, embora raro, constitui

uma consequência grave da
hipertensão. 

As consequências da hi-
pertensão infantil não podem
ser subestimadas. A longo pra-
zo, ela pode levar a problemas
cardiovasculares graves, in-
cluindo doenças cardíacas,
acidentes vasculares cerebrais
(AVCs) e outras complicações
relacionadas ao sistema car-
diovascular. Thomas explica
ainda que a hipertensão pode
afetar os rins, contribuindo
para o desenvolvimento de
insuficiência renal. Em crian-

ças, isso pode resultar em com-
plicações a longo prazo, como
a necessidade de diálise ou
transplante renal.

No âmbito da prevenção e
intervenção, o médico destaca
a importância de promover
hábitos alimentares saudáveis
e a prática regular de ativida-
de física desde a infância,
como medidas cruciais na pre-
venção da hipertensão. Além
disso, ressalta a necessidade
de exames regulares para me-
dir a pressão arterial durante
as consultas pediátricas, vi-
sando identificar precocemen-
te a hipertensão. 

Conscientizar pais e cuida-
dores sobre os riscos associa-
dos à hipertensão em crianças
é fundamental, incluindo
orientações sobre escolhas ali-
mentares saudáveis e a im-
portância da atividade física.
Nos casos diagnosticados, tor-
na-se crucial a implementação
de medidas médicas, como
modificações na dieta, perda
de peso e, em alguns casos,
medicação prescrita por um
profissional de saúde. (Espe-
cial para O Hoje)

No Brasil, a
incidência de
hipertensão na
população
pediátrica é
estimada entre
3% e 15%,
conforme dados
do Ministério 
da Saúde

Aproximadamente 14 milhões de pessoas no Brasil, entre crianças e adultos, enfrentam algum tipo de enfermidade cardiovascular

Thomas Osterne aponta que maioria dos problemas ocorrem por causa de obesidade e histórico familiar

Problemas cardiovasculares
em crianças geram alerta 

Reprodução
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Como é possível prevenir as doenças CardiovasCulares? 

1 - Praticar atividade física regular-

mente: "A atividade física regular é

importante para prevenir problemas

cardiovasculares, pois ajuda a melhorar

a circulação e a manter o coração sau-

dável", explica.

2 - Procurar por uma dieta saudá-

vel: "A alimentação saudável inclui

muitas frutas, verduras, grãos inte-

grais e outros alimentos ricos em

nutrientes. O ideal é evitar comer

alimentos processados, ricos em gor-

dura, sal e açúcar", pontua. 

3 - Manter o peso saudável: Segundo

o Dr. Thomas, alguns estudos mostram

que o excesso de peso aumenta o risco

de doenças cardíacas. Por isso, é im-

portante manter um peso saudável

para reduzir o risco. 

4 - Evitar o consumo de álcool:

"O consumo excessivo de álcool

pode causar problemas cardiovas-

culares graves, limitar o consumo

de álcool ou evitá-lo completamente

é fundamental na prevenção", re-

comenda o especialista. 

5 - Manter o estresse sob controle:

o médico explica que o estresse crônico

pode aumentar o risco de doenças

cardíacas, sendo necessário encontrar

maneiras de gerenciar o estresse, como

exercícios regulares, meditação e outras

atividades relaxantes.



João Reynol

Dez de janeiro de 2024,
aquele fatídico acidente em
uma quarta-feira que ceifou a
vida de Rayane Aparecida, 25
anos, esta mesma tragédia tam-
bém tomou a vida de Lucas
Havy, de apenas 3 anos, na
madrugada deste sábado (13).
O garoto havia sido encami-
nhado diretamente à Unidade
de Terapia Intensiva (UTI) pe-
diátrica do Hospital Estadual
de Urgências Governador Otá-
vio Lage de Siqueira (Hugol)
no mesmo dia do acidente so-
bre quadro de saúde grave. 

Segundo apurou O Hoje, a
criança havia sofrido um ede-
ma cerebral e já teria tido di-
versas paradas cardíacas ainda
no mesmo dia do acidente e
respirava com ajuda de má-
quinas hospitalares. De acordo
com Geovana Aparecida, de
26 anos e prima próxima de
Rayane, o menino foi sepultado
na manhã deste domingo (14)
às 09h horas na cidade de Goia-
landia, em Anápolis.

Segundo o médico pediá-
trico José Ricardo Costa, um
edema cerebral é uma in-
chaço no corpo cerebral que
pode ter tido origem de vá-
rios fatores, mas muito co-
mum em traumas como co-
lisões e choques na cabeça.
Com isso, pode acompanhar
futuramente sequelas. 

“Edema cerebral é uma con-
dição grave de um inchaço que
pode vir de um sangramento
na região do cérebro, mas é
muito comum ocorrer em trau-
mas como batidas fortes e co-
lisões diretas na cabeça. De-
pendendo do local do ferimen-
to, a criança, ou até mesmo
um adulto, pode ficar com se-
quelas cognitivas ou motoras”. 

Já a garota Lana, de 12
anos, recebeu alta médica do
Hugol no mesmo dia da morte
do irmão após se recuperar
de uma cirurgia. De acordo
com a prima próxima de Raya-
ne, Geovana Aparecida, de 26

anos, a garota havia tido ci-
rurgias no maxilar e se recu-
perava bem com quadro de
melhora. “A mocinha de 12
anos fez cirurgia no maxilar
e algumas suturas no rosto,
mas ela está bem. Graças a
Deus está  se recuperando da
cirurgia”, diz a familiar. Neste
dia 13, a garota pode enfim
voltar aos familiares dela, con-
tudo, faltando dois queridos
membros da família, como as-
sim descreve Geovana.  

Já em casa com os parentes,
a garota se recupera bem da
cirurgia, de acordo com a pri-
ma, e está recebendo suporte
dos familiares. “Ela está se re-
cuperando bem e a cirurgia
também foi boa, o problema
agora é o psicológico e emo-
cional, mas estamos todos ca-
minhando para frente mesmo
com isso tudo”. 

Segundo ela, ambos eram

membros importantíssimos
da família e irão fazer falta
na vida dos que a conhece-
ram. Rayane, descrita como
uma mulher guerreira e amá-
vel, era mãe solteira de duas
crianças e os três estavam
prestes a mudar do endereço
da mãe em Goialândia para a
cidade vizinha de Nerópolis,
a pouco menos de 20 minutos
de distância. De acordo com
a família, trabalhava em uma
loja de embalagens no muni-
cípio e tinha acabado de alu-
gar um imóvel para ficar pró-
xima ao trabalho.

O garoto Lucas foi contado
pela família como uma pessoa
grudada à mãe, em que a mãe
havia parado de amamentar
a criança a pouco menos de 9
meses atrás. “O Lucas sempre
foi apegado a ela, não deixava
de ficar com ela para nada,
absolutamente nada. Até esses

meses atrás só dormia com
ela”, conta a prima Geovana. 

A família lamenta pela mor-
te da mãe e da criança, Geo-
vana desabafa em postagem
nas redes sociais. “Parece que
eu não saio de um pesadelo,
só queria acordar”. Silvandira
Fernandes, mãe de Rayane e
pastora de uma igreja evan-
gélica da cidade, relata estar
de coração partido por perder
uma filha com idade tão nova.
“Nem consegui me despedir”,
fala a mãe nas redes sociais.

Além disso, Silvandira tam-
bém sofreu ao perder o seu
marido a pouco tempo por um
infarto, o que mudou a sua
vida e a de Rayane antes de fa-
lecer. “O pai dela ajudava muito.
Isso foi um baque muito grande.
Desde que perdeu o pai, ela fi-
cou muito ruim”, Geovana se
recorda para a reportagem.

Ela ainda conta que apesar

de serem primas eram irmãs
de consideração por cresce-
rem juntos. “Ela era minha
prima, mas éramos irmãs de
criação porque crescemos jun-
tas desde criança, então sem-
pre nos chamávamos de
mana”, diz a jovem.

A prima ainda lembra da
vítima e como eram insepará-
veis, de acordo com ela, em
postagem nas redes sociais.
“Eu nunca imaginei te perder,
pois sempre estivemos uma
pela outra em qualquer situa-
ção, eu não sei como vai ser
daqui pra frente, você era mi-
nha confidente, jamais esque-
cerei das nossas declarações
uma pra outra, do nosso ‘sem-
pre e para sempre’ do nosso
‘você é a minha pessoa’, diz
Geovana que passou a usar no
perfil das redes sociais uma
fotografia dela com a prima
quando eram crianças.

De acordo com ela, o luto tem
sido um período de muita difi-
culdade tanto para ela como para
a família inteira que está pas-
sando pelo processo. “Nossa essa
época está muito difícil, muito
mesmo, a gente fica tentando
entender e buscar explicações”,
diz a parente que considerava a
prima como uma irmã. 

Ainda fala que o luto não é
algo fácil de uma pessoa se pas-
sar, e sim um caminho que de-
manda espaço e tempo. “O pro-
blema é que o que dói não é a
falta da pessoa ou a saudade,
mas sim o que você deixou de
ser sem aquela pessoa. Porque
não é só a pessoa que se vai,
uma parte sua também morreu
depois disso”, conta Geovana.

De acordo com informações
do Corpo de Bombeiros de
Goiás (CBM-GO), o acidente
ocorreu na manhã do dia dez
em uma rotatória na saída da
fábrica da Kraft Heinz, próxi-
mo a Nerópolis, em que o carro
da jovem, um Volkswagen Gol
de 1999, colidiu na lateral de
um caminhão. O carro de pas-
seio ficou destruído embaixo
da carroceria da carreta de
grande porte, o provável mo-
tivo pelos ferimentos graves
na região da cabeça dos filhos
de Rayane. A Polícia Civil de
Goiás informa que ainda está
investigando as causas do
acidente pela Polícia Cientí-
fica. De acordo com infor-
mações dos bombeiros, o ga-
roto foi levado de helicóptero
para o Hugol pela gravidade
dos ferimentos. (Especial
para O Hoje)

A mãe dele, Rayane
Aparecida, morreu
na hora. A filha
mais velha se
recuperou das
lesões e tem 
alta da equipe 

Divulgação/Corpo de Bombeiros
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Filho de Rayane era grudado da mãe, como descreve a família Reprodução/Redes Sociais

Morre criança de 3 anos
internada após acidente

A colisão ocorreu em uma rotatória na saída de Nerópolis
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O Imuniza Goiás, uma ino-
vação da Secretaria de Estado
da Saúde (SES-GO), já alcan-
çou 236 municípios goianos.
Desenvolvido em dezembro
de 2022, o programa tem
como objetivo principal iden-
tificar e vacinar crianças de
até 2 anos que ainda não fo-
ram imunizadas, elevando,
assim, os índices de vacinação
no estado.

“Essa iniciativa potencializa
o trabalho nos municípios ao
identificar crianças não vaci-
nadas com detalhes, como nú-
mero de telefone, nome da
criança, nome da mãe e ende-
reço, possibilitando uma abor-
dagem direta e eficaz. Estamos
empenhados em buscar mais
crianças para serem vacinadas
e, como resultado, consegui-
mos elevar significativamente
as coberturas vacinais”, explica
a gerente de Imunização da
SES, Joice Dorneles.

Para 2024, o programa visa
expandir sua abrangência para
todas as faixas etárias, além
de integrar os 10 municípios

remanescentes à iniciativa.
Além do Programa Imuniza

Goiás, o Estado adota uma série
de estratégias para reverter o
cenário das baixas coberturas
vacinais, identificado não só
em Goiás, mas em todo o país.

Em 2023, lançou o Vacina
Mais, Goiás, parte do Plano Es-
tadual de Recuperação das Al-
tas Coberturas Vacinais e ali-
nhado ao Pacto Nacional pela
Consciência Vacinal do CNMP.

Destaque também para a
Campanha Estadual de Mul-
tivacinação, realizadaem
2023, de 30/09 a 14/10, imu-
nizando mais de 84 mil crian-
ças e adolescentes com 17

vacinas diferentes.
A implementação da lei nº

22.243/2023, exigindo o Certi-
ficado de Vacinação para ma-
trículas escolares, e as Ativi-
dades de Vacinação de Alta
Qualidade (Avaq) do MS, com
a capacitação de 1.591 profis-
sionais de saúde, são outras
medidas notáveis.

Essas ações resultaram em
melhorias significativas nas
coberturas vacinais. Por
exemplo, a vacina tríplice vi-
ral aumentou de 80,8% para
83,75%, a poliomielite de
73,70% para 77,31%, e a He-
patite A de 69,30% para
74,31%. A gerente da SES lem-

bra que, apesar da melhora,
os índices ainda estão abaixo
da meta preconizada pelo MS.

“A maioria das vacinas pre-
vistas no Calendário Nacional
de Vacinação Infantil tem co-
bertura esperada de 95%. Ire-
mos reforçar as estratégias já
adotadas para tentar melhorar
esse quadro. Mas é necessário
também que as pessoas en-
tendam a importância desses
imunizantes para a proteção
não apenas das crianças, como
de toda a população. São va-
cinas seguras e que há anos
protegem contra doenças imu-
nopreviníveis”, conclui. (Es-
pecial para O Hoje)

Criado para
identificar crianças
com atraso vacinal,
Programa Imuniza
Goiás chega a 
236 municípios
contribuindo para 
a melhora dos
índices de
imunização

Programa Imuniza Goiás eleva
taxa de vacinação em 236 cidades

A iniciativa
permite a
identificação
detalhada das
crianças não
vacinadas,
facilitando uma
abordagem direta 
e eficaz para
aumentar as
coberturas
vacinais

A Prefeitura de Goiânia atua
com força-tarefa totalmente de-
dicada a dar respostas rápidas
em situações emergenciais, a
exemplo do trabalho realizado
durante as chuvas torrenciais
registradas no último domingo
(7). Na ação conjunta, a Defesa
Civil atuou em parceria com
diversas pastas, dentre elas, Se-
cretaria Municipal de Infraes-
trutura Urbana (Seinfra), Se-
cretaria Municipal de Desen-
volvimento Humano e Social
(Sedhs), Agência Municipal do
Ambiente (Amma), Companhia
de Urbanização de Goiânia (Co-
murg) e Secretaria Municipal
de Mobilidade (SMM).

Representantes das pastas
municipais, incluindo secre-
tários, executivos e especia-
listas, trocam informações em
tempo real no dia-a-dia em
um grupo de trabalho virtual,
o que garante sintonia e res-
postas rápidas para as deman-
das da cidade. Em situações
emergenciais, como tempes-
tades, o grupo já recebe o aler-
ta da Defesa Civil e se prepara
para dar suporte às ocorrên-
cias, com equipes dedicadas
para a atuação rápida e eficaz
em todas as regiões.

“Nosso objetivo é que a po-
pulação seja atendida em suas
demandas e que tenha prote-
ção social, principalmente em
situações extremas como as
tempestades registradas nos
últimos dias em todo o País”,
afirma o prefeito Rogério, ao
destacar a importância da for-
ça-tarefa para dar rápidas res-

postas às ocorrências e atuar
com firmeza para prevenir
novos danos.

Esse trabalho coordenado
tem sido essencial para que
o município enfrente situa-
ções climáticas atípicas, com
volumes de chuvas acima do
esperado. Somente no domin-
go (7), foram cerca de 100
mm de precipitação, em duas
horas, sendo 70 mm na pri-
meira hora e 30 na segunda.
Esse é o volume esperado
para o mês de janeiro inteiro,
e a anomalia metereológica
— explicada pelo fenômeno
El Niño — ocasionou situa-
ções pontuais mais graves e
que foram prontamente en-
frentadas pela Força-tarefa
de Ações Emergenciais.

Nesta ocorrência, os mem-
bros do grupo virtual manti-
veram contato 24h por dia,
discutindo os problemas e to-
mando ações de maneira cé-

lere. As primeiras providências
foram adotadas pela Defesa
Civil, que age na prevenção,
mitigação e preparação em ca-
sos de emergências. O órgão,
que faz as primeiras ações em
favor à proteção à vida em ca-
tástrofes naturais, se deslocou
para regiões que registraram
alagamentos e prestou aten-
dimentos às famílias.

Já a Sedhs atuou na prote-
ção social das famílias atingi-
das nos alagamentos, com doa-
ções de alimentos e suprimen-
tos de maneira emergencial,
além de orientações para bus-
cas de benefícios sociais e con-
fecção de novos documentos.
A Seinfra e a Comurg atuaram
na parte estrutural, com a
limpeza e reparos de ruas,
pontes, córregos, calçadas da-
nificados após o temporal.
Também participaram das
ações, a Amma e Mobilidade.
(Especial para O Hoje)

Trabalho coordenado pela pela prefeitura tem sido essencial 
para que o município enfrente situações climáticas atípicas

Senador Canedo ce-
lebrou um marco signi-
ficativo em sua infraes-
trutura hídrica com a
inauguração de uma
nova represa no Ribei-
rão Bonsucesso, o Re-
servatório Haras 2. O
projeto, conduzido pela
Agência de Saneamento
Municipal (Sanesc),
abrange uma extensa
área de 127.494,44 m² e
promete elevar a capa-
cidade de armazena-
mento de água bruta na
região. Com um inves-
timento de cerca de R$
4,4 milhões provenien-
tes do consórcio sul,
uma colaboração entre
a iniciativa privada e o
município, a obra re-
presenta um salto subs-
tancial no fornecimento
de água, enfrentando
desafios climáticos e ga-
rantindo uma reserva
robusta para o abaste-
cimento local.

Segundo a adminis-
tração municipal, o
novo reservatório, de-
nominado Haras 2, é um
dos maiores da região
metropolitana. Em um
vídeo divulgado nas re-
des sociais para divulgar
o novo local, o Prefeito
de Senador Canedo, Fer-
nando Pellozo, explica

a importância estraté-
gica da represa, eviden-
ciando que o local já
está operando em sua
capacidade máxima. 

“Esse é um dos maio-
res reservatórios de
água bruta da região
metropolitana e, com
esse passo muito impor-
tante, podemos enfren-
tar os desafios da varia-
ção climática e garantir
um abastecimento está-
vel durante o ano, re-
servando com antece-
dência e em grande vo-
lume”, afirma ele.

O novo reservatório
Haras 2, somado ao já
existente, Haras 1, re-
presenta um maior au-
mento na reservação
de água do município,
totalizando mais de 850
milhões de litros. O pre-
feito enfatiza que esse
incremento equivale a
um aumento de mais
de 120% em menos de
três anos.

O volume total esti-
mado da nova represa
atinge o total de 458 mil
m³, superando substan-
cialmente as capacida-
des das represas Haras
1, com 324 mil m³, e
Bonsucesso, com 50 mil
m³.   (Tathyane Melo,
especial para O Hoje)

Senador Canedo
inaugura maior
reservatório de 
água da cidade

Força-tarefa assegura respostas
ágeis em emergências
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Uma nova erupção vulcâ-
nica foi registrada ontem (14)
perto do porto de pesca de
Grindavik, no sudoeste da Is-
lândia, de onde os habitantes
foram retirados com urgência
durante a madrugada.

A atividade sísmica acele-
rou fortemente durante a noite
e as poucas dezenas de habi-
tantes que tinham se instalado
em Grindavik foram retirados
por volta das 3h locais, segun-
do a rádio e a televisão públi-
cas islandesas.

A erupção começou por vol-
ta das 8h  locais a norte de
Grindavik, de acordo com o
Gabinete Meteorológico Islan-
dês (IMO). Imagens de vigilân-
cia mostram grandes fluxos
de lava cor de laranja brilhante
ao longo de duas fissuras.

O IMO tinha anunciado de
manhã que uma primeira fis-
sura abriu “em ambos os lados
das defesas que começaram
a ser construídas a norte de
Grindavík”, a cerca de 450
metros da cidade.

“Os habitantes foram todos
retirados durante a noite e não
há vidas em perigo, mas a in-
fraestrutura pode estar em ris-
co. Os voos não foram inter-
rompidos”, declarou o presi-
dente islandês, Guðni Jóhan-
nesson, em mensagem na rede
social X (ex-Twitter).

Esta é a quinta erupção vul-
cânica na Islândia em quase
três anos, tendo a anterior

ocorrido na noite de 18 de de-
zembro na mesma região, cer-
ca de 40 quilômetros a sudoeste
da capital, Reiquiavique.

Grindavik, uma pequena
cidade com 4 mil habitantes,
já tinha retirado todos os ha-
bitantes em a 11 de novembro
de 2023, como medida de pre-
caução, após centenas de sis-
mos provocados pelo desloca-
mento do magma sob a crosta
terrestre - precursor de uma
erupção vulcânica.

Os terremotos danificaram
a cidade, criando grandes fis-
suras nas estradas, casas e edi-

fícios públicos.
Pouco depois da erupção

de 18 de dezembro, os habi-
tantes foram autorizados a re-
gressar brevemente às suas
casas e, cinco dias depois, de
forma permanente, antes de
serem novamente retirados na
madrugada de hoje. Apenas
algumas dezenas de morado-
res regressaram hoje de manhã
às suas casas, mas de forma
muito breve.

As autoridades locais ti-
nham determinado, nesse sá-
bado à noite, que os habitan-
tes abandonassem a localida-

de até segunda-feira, devido
à atividade sísmica e ao im-
pacto nas fendas existentes
na cidade. Por isso, tiveram
de acelerar o ritmo de saída
durante a noite.

A decisão surge na sequên-
cia do desaparecimento, na
quarta-feira (10), de um islan-
dês de 51 anos que trabalhava
no preenchimento de uma fen-
da em um jardim privado
quando o solo cedeu subita-
mente sob seus pés.

Após 48 horas de buscas
intensas, as autoridades deci-
diram suspendê-las na sexta-

feira à noite, devido ao fato
de a área ser muito perigosa.
O homem, que ainda não foi
encontrado, tinha caído mais
de 30 metros numa fenda.

Até a  erupção de março
de 2021, a península de Reyk-
janes, ao sul da capital, foi
poupada de erupções durante
oito séculos.

Desde então registraram-
se mais quatro erupções – em
agosto de 2022, julho e 18 de
dezembro de 2023 e na manhã
de hoje – o que os especialis-
tas acreditam ser sinal de nova
atividade vulcânica na área.

É a quinta erupção
vulcânica no país
em menos de 
três anos

Vulcão entra em erupção na
Islândia e moradores são retirados

“Uma nova fissura se abriu fora dos limites da cidade de Grindavik”, declarou o Gabinete Meteorológico Islandês (IMO) em boletim

O número de mortos em
um deslizamento de terras na
Colômbia subiu para 33, se-
gundo novo balanço divulga-
do pelo governo.

Balanço anterior sobre o aci-
dente, que ocorreu sexta-feira
e atingiu uma comunidade in-
dígena, falava em 18 mortos.

A maioria das vítimas era
de  crianças, escreveu a vice-
presidente Francia Márquez,
na rede social X.

A estrada que liga Medellín,
a segunda maior cidade da Co-
lômbia, a Quibdó, na região
de Choco, foi temporariamente
fechada depois de ter sido da-
nificada por vários desliza-
mentos de terra, disse um fun-

cionário do gabinete do gover-
nador da região. A previsão
era de que cerca de 30 pessoas
estavam presas sob escombros
nessa estrada principal.

Nas imagens divulgadas nas
redes sociais e nos  canais de
televisão, é possível ver o mo-
mento em que parte da mon-
tanha  desmorona e cobre
uma fila de carros, enquanto
se ouvem gritos. Muitas pes-
soas conseguiram sair dos
veículos e refugiar-se numa
casa perto da cidade de Car-
men de Atrato. Mas ocorreu
um deslizamento de terra que
as soterrou.

A região de Choco, que faz
fronteira com o Oceano Pací-

fico e abriga vasta floresta tro-
pical, foi atingida por fortes
chuvas nas últimas 24 horas.

O presidente colombiano,
Gustavo Petro, prometeu “toda
a ajuda disponível para Choco
nesta horrível tragédia”,
em mensagem na rede social X.

A polícia disse que trabalha
junto com as organizações de
emergência e salvamento na
estrada Quibdó-Medellín”.

No momento em que a Co-
lômbia atravessa um período
de seca, o Instituto de Hidrolo-
gia, Meteorologia e Estudos Am-
bientais tinha alertado para o
risco de chuvas fortes em várias
regiões que fazem fronteira
com o Pacífico e a Amazônia.

Sobe para 33 número de mortos
em deslizamento de terra

COLÔMBIA

Acidente, na sexta-feira, atingiu comunidade indígena
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Letícia Leite

Que o Brasil é repleto de
belezas naturais, isso já sabe-
mos. Mas é sempre bom ver
quando somos reconhecidos
internacionalmente. Uma pes-
quisa avaliou e apontou quais
são os parques nacionais mais
bonitos do mundo. E teve bra-
sileiro na lista.

Para chegar ao resultado
final, o levantamento analisou
o número de postagens dos
próprios parques no Insta-
gram, as visualizações no Tik-
Tok, pesquisas no Google e a
avaliação dos clientes para re-
velar os parques mais bonitos
do mundo em 2023, é o que
revela um estudo realizado
pela empresa Bounce. 

O Parque Nacional Kruger,
na África do Sul, ocupou a pri-
meira colocação da lista. Lo-
calizado no nordeste do país,
é uma das maiores reservas
de caça de África. A elevada
densidade de animais selva-
gens inclui os ‘Big 5’: leões,
leopardos, rinocerontes, ele-
fantes e búfalos. Centenas de
outros mamíferos fazem dele
a sua casa, tal como várias es-
pécies de aves, como os abu-
tres, as águias e as cegonhas.
As montanhas, as planícies ar-
borizadas e as florestas tropi-
cais fazem parte da paisagem. 

Um dos paraísos brasileiros,
os Lençóis Maranhenses (MA),
foi considerado o segundo par-
que nacional mais bonito do
mundo. O estudo aponta o des-
tino como o atrativo mais bem
cotado nas avaliações do Goo-
gle, com nota 4,9 em 5, e ocupa
o terceiro lugar em visualiza-
ções do TikTok, com pouco
mais de 292 milhões. O parque
também ocupa o quinto lugar
em postagens no Instagram,
com 505.603, e as buscas no
Google por ‘Lençóis Maranhen-
ses’ totalizam 70,8 mil.

Em uma área de 155 mil
hectares, o Parque Nacional

dos Lençóis Maranhenses está
inserido em uma zona de tran-
sição dos biomas Cerrado,
Caatinga e Amazônia e é com-
posto por áreas de restinga,
campos de dunas livres e costa
oceânica. Abriga um cenário
repleto de dunas de areia
branca, lagos de águas plu-

viais e é popular entre os eco-
turistas graças às suas paisa-
gens e vida selvagem.

E a terceira está com o Par-
que Nacional Bromo Tengger
Semeru, na Indonésia. Com
nota 7,89 (de 10), que fica em
um lugar com um vulcão ativo
na ilha de Java, na Indonésia,
e teve uma pontuação bem
alta nas redes sociais: ficou
em primeiro de visualizações
no TikTok (mais de 1 bilhão
de views) e segundo lugar nas
postagens do Instagram
(934.532).

Como chegar 
no destino brasileiro

As principais cidades que
dão acesso ao Parque Nacional
dos Lençóis Maranhenses são
Barreirinhas e Santo Amaro
do Maranhão, mas também é

possível chegar ao local pelos
municípios de Humberto de
Campos e Primeira Cruz. Os
aeroportos com voos comer-
ciais mais próximos são os lo-
calizados em São Luís/MA (SLZ)
e Parnaíba/PI (PHB).

Para os turistas que bus-
cam mais aventura, outra rota
de acesso é via Paulino Ne-
ves/MA. Esse trecho faz parte
da Rota das Emoções, roteiro
turístico que tem início no
Ceará, cruza o litoral Piauiense
e termina no Maranhão. Nessa
rota é possível visitar três uni-
dades de conservação federais:
Parque Nacional de Jericoa-
coara, Área de Proteção Am-
biental do Delta do Parnaíba
e o Parque Nacional dos Len-
çóis Maranhenses.

Passeios nos Lençóis
Maranhenses

Atualmente, não há cobran-
ça de ingresso para ter acesso
aos Lençóis. As agências e ope-
radores de turismo credencia-
dos junto ao parque cobram
valores referentes aos seus ser-
viços. Mas fique atento! Busque
sempre operadoras registradas
no Cadastro de Prestadores de
Serviços Turísticos (Cadastur),
do Ministério do Turismo, onde
estão as empresas e pessoas
físicas do setor que atuam de
forma regular no país.

Título de Patrimônio
O Parque Nacional dos

Lençóis Maranhenses, está
concorrendo ao título de Pa-
trimônio Natural da Huma-
nidade, concedido pela Orga-
nização das Nações Unidas
para a Educação, a Ciência e
a Cultura (Unesco). O Parque
Nacional está localizado no
noroeste do estado do Mara-
nhão, a cerca de 250 quilô-
metros da capital, São Luís.

Após uma avaliação preli-
minar, feita pela Unesco, o par-
que atendeu a todos os requi-
sitos técnicos. Por isso, uma

comissão da entidade teve que
se deslocar ao estado do Ma-
ranhão para realizar uma ava-
liação presencial nos Lençóis
Maranhense.

Critério de seleção
De acordo com o site da

Unesco, entre as dez condições
exigidas para que um local
seja selecionado como Patri-
mônio Mundial, há um pré-
requisito básico: "Os locais
precisam ter um valor uni-
versal excepcional". O local
também precisa representar
certo tipo de arquitetura ou
tecnologia, tradições culturais
ou culturas perdidas.

Os candidatos para a cate-
goria Fenômeno Natural são
avaliados pela União Interna-
cional para a Conservação da
Natureza (IUCN). Por sua vez,
um lugar lembrado pelas suas
belezas naturais deve ser uma
área de extraordinária beleza
e importância estética.

A documentação da can-
didatura do Parque está pron-
ta desde 2018 no Ministério
das Relações Exteriores, mas
o processo foi paralisado du-
rante a gestão do antigo go-
verno federal.

Patrimônio natural 
da humanidade

O Brasil possui belezas na-
turais que são reconhecidas
em todo o mundo como patri-
mônio natural da humanidade.
O selo, emitido pela Unesco,
reconhece a importância am-
biental dos locais e a necessi-
dade da sua proteção.

No Brasil, o título já foi dado
ao Pantanal (MT/MS), a Ama-
zônia Central (AM), a Costa do
Descobrimento (BA/ES), o Com-
plexo Ilhas Atlânticas (Ilhas
Fernando de Noronha e Atol
das Rocas) e o Parque Nacional
do Iguaçu (PR), Vale do Ribeira
(PR/SP) e complexo Chapada
dos Veadeiros/Parque das Emas
(GO). (Especial para O Hoje)

Local é o destino perfeito para o turista que busca aventura e contemplação da natureza

Essência

Parque dos Lençóis Maranhenses
é eleito 2º mais bonito do mundo

Fotos: Unsplash
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‘Por que eu não
pensei nisso antes?’,
essa é uma das per-
guntas mais corri-
queiras quando al-
guém se depara com
ideias inovadoras –
seja um produto re-
volucionário ou uma
trend viral na inter-
net. No lançamento
Pensamento Criativo
– colocando a imagi-
nação para traba-
lhar, um dos maiores
especialistas em cria-
tividade no mundo,
autor best-seller e
oficial do exército
norte-americano, Mi-
chael Michalko, ex-
plica por que nem
todos são criativos,
como a educação li-
mita a engenhosidade e por
que a experiência pode ser
inimiga da inovação.  

Com base nas vivências
do cientista Albert Einstein,
o químico Spencer Silver, de-
senvolvedor do Post-It, e tam-
bém o inventor Stven Jobs, o
autor revela como liberar a
criatividade, expandir a ima-
ginação e adotar atitudes de
gênios, a fim de ter pensa-
mentos súbitos que saem da
zona de conforto mental. Para
o autor, novas ideias surgem
da combinação de dois ou
mais elementos diferentes que
fogem do padrão esperado.  

Segundo Michalko, toda
vez que a mente recebe in-
formações ela as organiza
em modelos simples que se
encaixam no cotidiano – sen-
do úteis para realizar tarefas
com rapidez e precisão. “Estes
padrões se aprofundam com
o tempo, permitindo que
mesmo partes da informação
fora da sequência sejam cor-
rigidas para ativar o reco-
nhecimento. Isso explica nos-
sa capacidade de ler palavras

com letras misturadas, onde
apenas algumas informações,
como as primeiras e últimas
letras, são suficientes para
ativar o padrão no cérebro.”
Esse processo também justi-
fica por que, ao criar novas
ideias, muitas vezes acaba-
se repetindo formas antigas
e nada inovadoras.  

Por meio de testes mentais
que incentivam os leitores a
soltar a imaginação e mudar
padrões engessados, o espe-
cialista sugere, que assim
como os gênios, eles combi-
nam conceitos diferentes e
aparentemente absurdos. Es-
tes elementos somados trarão
um resultado que foge do co-
mum e expande o imaginário. 

Por exemplo, ao melhorar
uma lanterna, pensar apenas
em lanternas pode levar a
ideias convencionais. No en-
tanto, ao combinar concei-
tualmente uma lanterna com
algo inesperado, como um
abridor de portão de gara-
gem, mudamos os padrões
de pensamento, ativando a
imaginação. Essa abordagem

pode inspirar ideias
inovadoras, como
uma lanterna "Su-
perman" que utiliza
tecnologia de micro-
ondas para emitir ra-
diação e detectar mo-
vimentos, algo que
não surgiria com um
pensamento conven-
cional. (Pensamento
Criativo, p. 37) 

Em ’Pensamento
Criativo’, Michael Mi-
chalko auxilia o pú-
blico a se despir do
senso comum e
exemplifica como ati-
var estímulos alea-
tórios para gerar ori-
ginalidade nas ideias
em prol do trabalho,
negócios e da vida
pessoal.  Com uma

escrita bem-humorada, a obra
oferece experimentos, per-
guntas provocativas, técnicas
de pensamento criativo, ilu-
sões e quebra-cabeças para
estimular a mente. 

O autor 
Michael Michalko é um

renomado especialista em
criatividade, conhecido por
sua experiência como oficial
do Exército dos Estados Uni-
dos. Ele liderou uma equipe
de especialistas em inteligên-
cia e acadêmicos internacio-
nais para pesquisar métodos
de pensamento inventivo.
Aplicando essas técnicas ao
mundo corporativo, Michalko
obteve sucesso notável. Atual-
mente, ele dedica-se ao de-
senvolvimento e ensino, con-
duzindo workshops e semi-
nários de pensamento criati-
vo para clientes corporativos
globalmente. Autor do best-
seller ‘Thinkertoys: um ma-
nual de técnicas de pensa-
mento criativo’. Seus livros
foram traduzidos para 15 idio-
mas. (Especial para O Hoje)
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Jezabel
barzilai contesta Jezabel so-

bre a destruição dos altares e
diz que acabe não permitiria
tamanha atrocidade. Jezabel
sorri, mas logo fica séria e diz
que o rei está ciente. Tadeu
agradece a isaac e diz que fez
um bom trabalho na prepara-
ção do vinho. Hannibal dá
orientação aos soldados de
como proceder para destruir
os altares. Queila está preocu-
pada com baruch que está fra-
quinho. acabe vai até a sala do
trono e vê tudo modificado.

Elas por Elas
Mário se desespera com o

término do relacionamento,
mas lara não volta atrás em
sua decisão. rico garante a
renée que sua equipe já está
à procura de Wagner. giovanni
comenta com Ísis sua descon-
fiança em relação a Sérgio e
Míriam. os policiais encontram
Wagner, que foge novamente.
érica incentiva renée a ficar
com rico. Helena se insinua
para Jonas. Sérgio pede ajuda
a adriana para reformar o
abrigo de Ísis. 

Fuzuê
Maria navalha é acolhida, e

rui vai embora sem ser visto.
césar pega o inventário da for-
tuna de Maria navalha. rui con-
ta para Preciosa sobre seu plano
contra Maria navalha. luna re-
cebe a notícia do atropelamento
da mãe e vai para o hospital.
lampião tenta animar Merce-
des. césar vai com rejane para
o hospital visitar Maria navalha.
rui faz uma sugestão para aju-
dar Preciosa a superar luna.
Maria navalha se desespera ao
ver césar e passa mal. 

A Infância de 
Romeu e Julieta

após o Príncipe decidir que
o bolo do Monter Mercado ven-
ceu a competição e será o doce
da Festa de aniversário do bair-
ro de castanheiras, Daniel con-
fronta Vera e diz que a disputa
foi injusta, já que Vitor roubou
o ingrediente secreto de clara
e usou no bolo dos rivais; Vera
explica que recusou o ingre-
diente secreto das mãos de Vi-
tor. Posteriormente, Vera con-
firma com o confeiteiro que
preparou o bolo.

Terra e Paixão 
irene fica irritada por não

conseguir falar com Vinícius. Vi-
nícius diz a rodrigo que deseja
pagar pelo que fez a aline. Hélio
sugere a Petra que ambos de-
vem dar uma chance para o
amor. Petra pede demissão a
antônio. rodrigo avisa a Vinícius
e a Jurecê que irene está foragida
da polícia. irene contrata gui-
lherme para produzir documen-
tos falsos. Marino descobre que
angelina envenenou agatha. an-
gelina revela a Marino quem
empurrou agatha da escada.

RESUMO
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Mestre Mirim
Santos, sua
maestria artística
e o compromisso
social em
Pirenópolis
A história do artista que 
transformou a cidade com 
pinturas e projetos sociais

Luana Avelar 

Mirim Santos, um artista
nascido em Ouro Preto,
emergiu de uma origem hu-
milde, descendente de es-
cravos, enfrentando as ad-
versidades de um local aci-
dentado e de difícil acesso.
Sua jornada o levou a Pire-
nópolis em 1997, contribuin-
do para a restauração da
Igreja Nossa Senhora do Ro-
sário. Como pioneiro na arte
de desenhar nas ruas, Mirim
contribuiu para embelezar
a cidade e preservar sua
história, registrando cada
pincelada como um teste-
munho do presente que
pode se perder no futuro. 

Ao longo de uma década,
ele persiste como pintor de
rua, destacando a impor-
tância de sua presença para
a cidade e sua missão na
preservação cultural. Ins-
pirado pela atmosfera aco-
lhedora de Pirenópolis, ele
estabeleceu seu estúdio ao
ar livre no pé da torre da
igreja, onde cria obras com
nanquins e aquarelas.

Além de ser um artista
talentoso, também é uma fi-
gura querida na comunida-
de. Sua presença frequente
ao lado da Igreja o tornou
uma personalidade amada
pelos habitantes locais. Em
reconhecimento aos seus
projetos sociais, especialmen-
te como dedicado professor
de capoeira, recebeu o título
de cidadão pirenopolino.

Como mestre em Reiki,
o compromisso com a cura
e equilíbrio não só se ma-
nifesta nas expressões ar-
tísticas que adornam Pire-
nópolis, mas também nos
corações daqueles que fo-
ram impactados por seus

projetos sociais.
Como dedicado professor,

ou melhor, mestre, ele guia
crianças para o crescimento
com dignidade e alegria. Des-
taca sua atuação em projetos
sociais, como o ‘Na Rua com
Arte’, proporcionando ca-
poeira, pintura e batucada
de percussão para mais de
450 crianças em diversas co-
munidades. Ele enfatiza a
importância de integrar essas
expressões artísticas na pre-
servação cultural da cidade.

Sobre sua relação com
as crianças, Mirim explica:
"A criança está em fase de
crescimento, se você fizer
o trabalho com as crianças,
com certeza elas serão fu-
turos artistas." Ele busca es-
timular a liberdade de ex-
pressão, tornando o apren-
dizado lúdico e sem com-
promissos rígidos.

Mestre Mirim compar-
tilha suas técnicas artísticas,
envolvendo lápis, carvão,
aguadas de nanquim, aqua-
rela, óleo sobre tela e acrí-
lico. Seu foco atual é retratar
os casarios de Pirenópolis
em diversas técnicas, regis-
trando a cidade para as ge-
rações futuras.

Ao abordar as dificulda-
des encontradas em seus
projetos sociais, ele destaca
a resistência local e a es-
cassez de materiais especí-
ficos para pintura. No en-
tanto, supera obstáculos, uti-
lizando materiais reciclados
e técnicas inovadoras.

Com um olhar crítico so-
bre a cidade, ele destaca a
falta de tradição em capoei-
ra, percussão e carnaval,
mas expressa sua missão
em plantar a ‘semente bra-
sileira’ em Pirenópolis. (Es-
pecial para O Hoje)

Nascido em Ouro Preto, Mestre Mirim Santos trouxe sua
habilidade para a Igreja Matriz de Nossa Senhora do Rosário
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Michael Michalko

auxilia a se despir

do senso comum e

gerar originalidade

nas ideias

Pirenópolis Tur

Por que algumas pessoas são
mais criativas do que outras?
Em ‘Pensamento Criativo’ Michael Michalko, especialista no tema
e oficial do exército norte-americano, explica como desenvolver
ideias inovadoras e evitar padrões de pensamento lineares



A exposição fotográfica
‘Entre o Luto e o Recomeço’
sobre os indígenas do Alto
Xingu está aberta a todos. De
maneira híbrida a mostra
pode ser vista no site (rosa-
berardo.com) e de forma pre-
sencial, no Shopping Cidade
Jardim, até o dia 17 de feve-
reiro. Os registros da fotógrafa
e cineasta Rosa Berardo foram
feitos em 1985 e 2021, durante
a cerimônia do Kuarup, na
aldeia Kamayurá. As fotos co-
loridas são as mais recentes
e retratam o ritual em home-
nagem aos mortos pela CO-
VID-19. Esse projeto é patro-
cinado pelo Fundo de Arte e
Cultura do Estado de Goiás.

Segundo Rosa Berardo, a
exposição tem fotos históricas
em preto e branco da época
em que ela era estudante de
jornalismo da UFG. Todas as
36 imagens são sobre o ritual
sagrado que homenageia os
mortos da aldeia. “A gente
pode observar pelas fotos de
1985 e as fotos de 2021, que

esses rituais são mantidos e,
claro, que há algumas dife-
renças nas ornamentações
devido à própria tecnologia
da nossa cultura, que é in-
corporada à cultura deles.
Mas o mais importante é que
os rituais estão lá e prevale-
cem”, enfatiza.

De acordo com a artista,
exibir essa cultura em ex-
posição é muito importante
para os povos indígenas bra-

sileiros como um todo. “Essa
visibilidade vai ajudar as
pessoas compreenderem a
riqueza e a importância de
se preservar a diversidade
e os saberes imateriais dos
indígenas”, finaliza.

Cerimônia do Kuarup
Nos Kamayurá, quando

uma pessoa morre, não se
pode chorar a morte dela no
mesmo momento. É necessá-

rio, segundo a cultura, realizar
o ritual sagrado em que os
mortos da aldeia serão repre-
sentados pelos roncos da ma-
deira Kuarup. Cada tronco é
ornamentado com os perten-
ces do morto, como cocares,
colares, arcos e flechas. Após
um ano segurando a tristeza,
nos três dias de ritual, a família
pode chorar e expressar suas
dores. É uma cerimônia muito
poderosa e emocionante.

Durante o ritual as famí-
lias dos mortos recebem con-
vidados de outras aldeias e
realizam atividades como
danças e cantos em suas lín-
guas para homenagear os que
se foram. O canto, segundo
eles, serve para retirar a tris-
teza da aldeia.

SERVIÇO
Mostra fotográfica 
Rosa Berardo
Quando: até o dia 17 de fe-
vereiro 
Onde: Av. Nero Macedo, N°
400, Cidade Jardim - Goiânia 

Essência n 15

Expresso Flamboyant
Tradição mais que aguar-

dada para as férias, o ex-
presso Flamboyant chega
para um passeio divertido
nos corredores do Flam-
boyant Shopping center.
em meio a vagões coloridos
e sonorizados, as famílias
poderão embarcar num
passeio de trem elétrico que
convida a muita interação.
isto porque, o percurso em
baixa velocidade é ideal
para passageiros de todas
as idades, permitindo curtir
o centro de compras sob
novos ângulos. Para parti-
cipar dessa aventura, basta
adquirir o ingresso no valor
de r$ 15, no piso 1, em
frente à c&a, mesmo local
onde o embarque acontece,
sempre das 14h às 20h.
Quando: até 31 de julho.
onde: av. Dep Jamel cecilio,
nº 0, Jardim goiás - goiânia.
Horário: 14h.

Mundo dos Blocos
em busca de uma opção

para as férias, que estimule
a criatividade e a imaginação

das crianças? os brinquedos
educativos Mundo dos blocos
chegam nessas férias com
uma proposta ainda mais en-
volvente, convidando a ga-
rotada a explorar a criativi-
dade. a estrutura está dispo-
nível até 29 de fevereiro, no
atrium, piso 2 do Flamboyant
Shopping center, e é um ver-
dadeiro desafio à imaginação
e à coordenação motora. o
espaço contempla brinque-
dos como túnel colorido, pas-
seio mágico, monte e remon-
te, entre outros, e funciona
de segunda a sábado, das
10h às 22h e aos domingos e

feriados, das 14h às 20h.
Quando: até 29 de fevereiro.
onde: av. Dep. Jamel cecílio,
nº 3300, Jardim goiás - goiâ-
nia. Horário: 10h e 14h.

Exposição: 
Contatos Imediatos

Paisagens e cenários inu-
sitados em que seres alie-
nígenas, discos voadores e
outros objetos vindos do
espaço convivem natural-
mente com  pessoas e bi-
chos no ambiente rural ou
no pacato cotidiano das ci-
dadezinhas do interior. esse
universo ao mesmo tempo

fantástico e tão familiar está
presente na exposição ‘con-
tatos imediatos’, do artista
plástico brasiliense Demir,
que está disponível na Vila
cultural cora coralina, até
o dia 25 de janeiro de 2024,
de segunda a domingo, das
9h às 17h. a mostra reúne
70 trabalhos inéditos, entre
desenhos, pinturas, serigra-
fias e objetos. Quando: até
25 de janeiro de 2024. onde:
rua 23 c/ rua 3, Setor cen-
tral - goiânia. Horário: 9h.

Mostra cultural
revisitar para refletir. afli-

ções, medos, ansiedades,
traumas. é o que propõe a
nova exposição da Vila cul-
tural cora coralina, ‘Memó-
rias do interior e bruxismo
estrutural’, individual de
Marcelo Maróstica, que en-
trou em cartaz e segue aber-
ta para visitação até 28 de
janeiro de 2024. a mostra
reúne 11 obras. a Vila cul-
tural cora coralina funciona
de segunda-feira a domingo,
das 9h às 17h. Quando: até
28 de janeiro de 2024. Ho-
rário: 9h. entrada gratuita.

Em meio a vagões coloridos e sonorizados, as famílias 
poderão embarcar num passeio de trem elétrico
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BBB24: Filho de Rodrigui-
nho tem medo do pai ser
cancelado

rodriguinho vem tendo
atitudes controversas den-
tro do reality show e está
dividindo opiniões aqui
fora. o filho dele, gaab, que
também é artista, contou
que há um receio de que o
pai seja cancelado. “nós to-
dos temos medo. conver-
samos sobre isso com ele.
Meu pai sabe de todos os
riscos, mas a gente costuma
brincar que oração de mãe
não falha. e minha avó, eu,
meus tios, meu primo… es-
tamos muito na torcida e
trabalhando para fazer dar
certo”, disse gaab, em en-
trevista ao jornal extra.
(oFuxico, luigi civalli)

BBB24: Mulher de Rodrigui-
nho se pronuncia e Luiza
Brunet rebate

conforme oFuxico noti-
ciou, Yasmin brunet foi alvo
de comentários que não
agradaram em nada os in-
ternautas nas redes sociais.
reunidos no Quarto líder do
‘bbb24’, nizam e rodrigui-
nho, com presença de lucas

Pizane, analisaram o corpo
da modelo e opinaram sobre
a sua beleza. isso incomodou
profundamente a mãe de

Yasmin brunet, luiza brunet,
que é uma das maiores mo-
delos top model do mundo,
se pronunciou acerca dos co-

mentários sobre o corpo de
sua herdeira, ironizando nas
legendas e deixando bem
claro que se incomodou mui-
to com a atitude. “Quanta
ternura, educação e beleza
juntas, dos machos alfa”, dis-
se ela na primeira postagem.
“olha o diálogo dos outros
príncipes da beleza”, afirmou
em outra, que continha o
diálogo descrito acima. (oFu-
xico, raphael araujo)

BBB24: Alane desmaia nos
braços de nizam

na noite do último sábado
(13), a participante paraense
alane protagonizou um mo-
mento tenso na casa mais
vigiada do brasil, quando des-
maiou na cozinha durante
uma conversa com nizam. a
paraense se apoiou em ni-
zam, que acreditou estar ape-
nas recebendo um abraço da
sister. assustado nizam pediu
ajuda aos participantes que
estava na cozinha aguardan-
do a festa. rapidamente a
produção pediu que levassem
a participantes para o con-
fessionário, onde ela recebeu
atendimento médico. (oFu-
xico, esther rocha)

CELEBRIDADES

Um dos grandes proje-
tos do Carnaval brasileiro,
principalmente dentro do
gênero pop e funk, são os
shows ‘Ensaios da Anitta’,
comandados pela cantora
título em diversas cidades
brasileiras, na qual cada
apresentação conta com
participações especiais di-
ferentes. Na noite do último
sábado (13), aconteceu a
performance de Brasília,
no Distrito Federal, que
contou com participações
muito aclamadas de Pabllo
Vittar e MC Daniel. Quem
também participou do
show foi Naldo Benny, mui-
to por conta do funkeiro
insistir nas redes sociais
que ele e Anitta deveriam
gravar juntos, todavia, o
publicou presente vaiou o

artista quando ele entrou
no palco, em sinal de clara
desaprovação. A funkeira,
porém, ficou completamen-
te incomodada com a ati-
tude, e brigou com seus
fãs: “Nem todo mundo pre-
cisa gostar. Só que vocês
não sabem qual é a sensa-
ção de 42 mil pessoas vaian-
do. E eu não queria ter essa
energia ruim aqui no nosso
ensaio, que é um momento
tão feliz e tão alegre”. (OFu-
xico, Raphael Araujo)

Anitta briga com fãs por vaias a
Naldo: ‘Como se fosse para mim’

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

não carregue mais nenhum
tipo de ressentimento e culpa no
seu coração. escolha desenvolver
o autoconhecimento para alcançar
um campo de visão que favoreça
o seu crescimento.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

os verdadeiros amigos entram
quando você estiver disposto a
desfrutar uma troca genuína, na
qual as preocupações em querer
agradar simplesmente desapare-
cem. o mesmo ocorre com os
seus projetos.

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

não carregue mágoas ou res-
sentimentos por pessoas que
te difamam ou que te julgaram
de uma forma imprópria. esse
tipo de situação ocorre para que
você se conecte com a sua ver-
dadeira essência.

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

Deixe uma pessoa de lado e
não carregue mais os problemas
dos outros. Pegue o dia para orar
e sintonizar-se com as orientações
de um mentor ou conselho de
um dirigente espiritual.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

Você está agitado para resolver
temas no seu trabalho, e será
preciso silenciar os seus projetos
para que a sua decisão dê certo.
é preciso confiar no processo que
você está atravessando e parar
de evitar que as mudanças acon-
teçam. o medo de viver pode tra-
var processos importantes.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

é preciso aceitar que um rela-
cionamento está chegando ao
fim. essa experiência pode se co-
nectar com preocupações com os
filhos. não fique vulnerável ao
outro, e assuma as rédeas da sua
vida para seguir a sua jornada de
uma maneira leve.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

Há librianos que estão pas-
sando por uma cura grandiosa
na saúde. não será mais permi-
tida a interferência da família
em sua vida pessoal e profissio-
nal. Pegue o dia para meditar
sobre as mudanças de que a
sua rotina necessita.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

as relações com pessoas do
seu convívio seguem agitadas, e
será essencial pensar antes de
falar para não criar nada negativo
em sua vida. Você tem a oportu-
nidade de curar os sentimentos,
tanto no campo afetivo quanto
no campo amoroso.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

não é tudo que sai como você
deseja, porém isso não significa
que os caminhos estão fechados.
é essencial desenvolver um olhar
mais profundo em relação à fa-
mília, porque existem curas pro-
fundas que estão acontecendo.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

os pensamentos são forças
que podem construir ou destruir.
Você passa por um período em
que precisa tomar decisões im-
portantes, e tem a faca e o quei-
jo na mão para concretizar gran-
des planos.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

é preciso aprender a tomar
decisão pelo coração, e não pela
razão. Você se encaixa com a pros-
peridade, a partir do momento
em que parar de focar apenas
nos resultados. Faça o seu melhor
diariamente e pare de se afligir
com situações que não estão sob
o seu controle. 

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

o que você tem que viver
daqui para frente não vai agra-
dar a todos. Por isso, não se
preocupe tanto com a forma,
mas em se conectar com a es-
sência. Você não está errado
em priorizar as suas necessida-
des emocionais e afetivas.

Rosa Berardo destaca a persistência dos rituais ao longo dos
anos, enfatizando a incorporação da tecnologia e dos saberes 

Exposição fotográfica ‘Entre o Luto
e o Recomeço’, aberta ao público
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16 n Essência

Luana Avar 

O grupo Caboclinho está em
turnê com o aclamado musical
‘Viola Cabocla - A história da
viola cantada e contada’, que
chegará a Goiânia, no dia 1º
de fevereiro, no Circo Lahetô,
às 14h, com entrada gratuita. 

O elenco conta com Mestre
Catupé, Adriana Caldas e Nil-
ton Rodrigues. A circulação é
patrocinada pela Equatorial
Energia, com o apoio da Lei
Goyazes, Secult e Governo do
Estado de Goiás.

O repertório musical é com-
posto por canções de domínio
público e autorais, selecionadas
especialmente para o espetá-
culo, por Catupé e Adriana Cal-
das. Além das toadas e folias
de domínio público, para re-
presentar a riqueza de ritmos
que a viola caipira proporcio-
na, forma inseridas músicas
autorais como: Curumim (Ca-
teretê), Lendas Reais (Chama-
mé), Pé de Papagaio (pagode),
compostas pelo violeiro Catupé,
além de Cidade Sonho (Gua-
rânia) e Saudosa Ipameri
(moda de viola), compostas
por Adriana Caldas.

Segundo Adriana Caldas,
responsável pela produção do
musical, o espetáculo teve gran-
de receptividade junto ao pú-
blico de uma maneira geral. A
produtora tem certeza de que
a circulação enriquecerá muito

a cena goiana, principalmente
pelo fato de levarmos o espe-
táculo para locais não conven-
cionais, onde muitas vezes as
pessoas não têm acesso a maior
parte do que se produz, cultu-
ralmente falando. Além disso,
enfatiza  que “durante o pe-
ríodo de pré-produção, logo
nos primeiros contatos esta-
belecidos com os locais, os ad-
ministradores ficaram muito
entusiasmados por terem sido
contemplados e se colocaram
de imediato à disposição, para
preparar o ambiente a fim de
receber o espetáculo. Isso nos
motiva ainda mais”.

Para o grupo Caboclinho,
“a circulação é uma forma de
continuidade a um importante
trabalho que foi drasticamente
interrompido em 2020, pela
pandemia de Covid 19. Essa
retomanda mantém vivo um
trabalho reconhecido pelo pú-
blico”, completa. 

Viola cabocla e a
pesquisa sobre a viola

Durante o período de iso-
lamento social, devido à pan-
demia de Covid 19, o espetá-
culo ganhou uma versão no
formato videoteatro, em
2021, com ampla reformula-
ção do texto e substituição
de boa parte do repertório
musical, priorizando-se com-
posições próprias e músicas
de domínio público.

Segundo Nilton Rodrigues,
o Viola Cabocla parece ter sido
feito ‘por encomenda’ para o
povo goiano. “Os diversos rit-
mos, os rasqueados, os floreios
e os solos de viola fazem vibrar
as fibras da alma do nosso
povo, profundamente identi-
ficado com a música caipira
de raiz. Ouso dizer que essa
identificação é muito maior do
que com os ritmos modernos
da atualmente chamada “mú-
sica sertaneja” e acredito que
os arranjos e os floreios da
viola irão despertar muitas me-
mórias emotivas e fazer vibrar
corações. Tem sido assim por
onde temos representado e te-

nho certeza de que a fusão da
linguagem musical e a lingua-
gem teatral potencializará a
identificação do público com
o espetáculo”. Adriana Caldas
completa: “a inspiração de fa-
zer um espetáculo sobre a viola
partiu de mim e do Catupé em
2011, quando participamos do
espetáculo Goiânia, Goiânia,
de Hugo Zorzetti, onde estabe-
lecemos uma parceria profícua
com Nilton Rodrigues, que di-
rigia o espetáculo na ocasião.
De lá pra cá, entre pesquisas e
conversas fomos dando forma
ao espetáculo que temos hoje”.

O texto destaca a chegada
da viola ao Brasil, trazida pelos

jesuítas, como instrumento de
aculturação e catequese. Sua
sonoridade a fez cair nas gra-
ças do povo de tal modo que,
hoje, é o mais popular instru-
mento de nossa cultura, com
sua variedade de afinações,
ritmos e estilos característicos
das diversas regiões brasileiras.
(Especial para O Hoje)

SERVIÇO
Viola Cabocla: A história da
viola cantada e contada
Quando: 1º de fevereiro 
Onde: Av. H, Parque da Crian-
ça,  Jardim Goiás - Goiânia 
Horário: 14h
Entrada gratuita 

Para o grupo Caboclinho, a circulação
é a continuidade de um trabalho
interrompido pela pandemia em 2020

Nilton Rodrigues ressalta a identificação profunda do povo goiano com a música 
caipira de raiz, destacando a fusão musical e teatral do espetáculo

A história da Viola Caipira retorna
no Circo Lahetô em Goiânia

EsTREIAs

Meninas Malvadas: O Musical
(Mean girls, 2024, eua) Dura-
ção: 1h 53min. Direção: Sa-
mantha Jayne. elenco: angourie
rice, Jon Hamm, renné rapp.
gênero: comédia, Musical. Se-
guindo a história original, o
musical acompanha cady He-
ron, uma jovem que se muda
da áfrica para os estados uni-
dos e precisa começar uma
nova vida, enfrentando dificul-
dades para se adaptar à mu-
dança de rotina - principalmen-
te no novo colégio. cinemark
Flamboyant: 13h20, 15h50,
18h30, 21h. cinemark Passeio
das águas: 18h35, 21h10. Ki-
noplex goiânia: 14h, 15h50,
18h30, 21h. cineflix aparecida:
16h45, 19h15. Moviecom buriti:
14h30, 19h10, 21h50. 

Beekeeper - Rede de Vingan-
ça (The beekeeper, 2024, eua)
Duração: 1h 45min. Direção:
David ayer. elenco: Jason Stat-
ham, emmy raver- lampman,
Josh Hutcherson. gênero: ação,
Suspense. a trama acompanha
adam clay (Statham), um ho-
mem aparentemente comum
que esconde um grande se-
gredo: ele é ex-agente de uma
poderosa organização clandes-
tina chamada beekeepers (api-
cultores). cinemark Flam-
boyant: 14h20, 16h45, 19h45,
22h10. cinemark Passeio das
águas: 11h55, 14h25, 17h,
19h45, 22h10. Kinoplex goiânia:
13h50, 18h50, 21h10. cineflix
aparecida: 17h10, 19h30,
21h30, 21h50. Moviecom buriti:
17h, 19h20, 21h40. 

Chama a Bebel (chama a be-
bel, 2024, brasil) Duração: 1h
30min. Direção: Paulo nasci-
mento. elenco: giulia benite,
gustavo coelho, Sofia cordeiro.

gênero: aventura, Família. em
chama a bebel, a brilhante e
corajosa bebel é uma jovem
cadeirante que mora com sua
mãe e o avô nas margens de
uma rodovia no interior que
vê sua rotina mudar drastica-
mente quando se muda para
a cidade grande para poder
estudar em uma nova escola.
cinemark Flamboyant: 13h10,
15h20. cinemark Passeio das

águas: 12h, 14h10, 16h20. Mo-
viecom buriti: 13h40, 15h35.

Os Rejeitados (The Holdovers,
2024, eua) Duração: 2h 14min.
Direção: alexander Payne. elen-
co: Paul giamatti, Da’vine Joy
randolph, Dominic Sessa.gê-
nero: comédia, Drama. acom-
panha Paul Hunham um pro-
fessor mal-humorado de uma
prestigiada escola nos estados
unidos. Forçado a permanecer
no campus para cuidar do gru-
po de alunos que não tem para
onde ir durante as férias de
natal. cinemark Flamboyant:
17h30, 20h50. 

EM CARTAZ

Wish: O Poder dos Desejos
(Wish, 2023, eua) Duração: 1h
42min. Direção: chris buck,
Fawn Veerasunthorn. elenco:
ariana Debose, chris Pine, alan
Tudyk. gênero: animação,
aventura, Família. ‘como surgiu
a estrela dos desejos, sobre a
qual tantos personagens de-
sejavam?’. essa é a história de
asha, de 17 anos, uma otimista
com uma inteligência afiada

que se preocupa infinitamente
com sua comunidade. cine-
mark Flamboyant: 12h10,
13h40, 16h, 18h10, 20h20. ci-
nemark Passeio das águas:
11h50, 14h, 16h10, 18h20,
20h30 . Kinoplex goiânia:
13h40, 16h20, 18h10, 20h20.
cineflix aparecida: 14h50, 17h,
19h10. Moviecom buriti: 13h45,
15h40, 17h40, 19h40. cinex os-
car niemeyer: 14h, 16h.

Mamonas Assassinas: O Filme
(Mamonas assassinas: o Filme,
2023, brasil) Duração: 1h 35min.
Direção: edson Spinello. elenco:
ruy brissac, robson lima,
adriano Tunes. gênero: comé-
dia, Drama. acompanha a tra-
jetória de Dinho (ruy brissac),
Júlio (robson lima), bento (al-
berto Hinoto), Sérgio (rhener
Freitas) e Samuel (adriano Tu-
nes) que, juntos, formaram um
dos grupos mais inesperados
e inicialmente desacreditados
pelo grande público, os Ma-
monas assassinas. cinemark
Flamboyant: 22h30. cinemark
Passeio das águas: 19h30,
21h50. Kinoplex goiânia: 13h50,
16h, 18h10. cineflix aparecida:

19h25, 21h35. Moviecom buriti:
17h30, 21h45. 

Patos! (Migration, 2023, eua)
Duração: 1h 22min. Direção:
benjamin renner. elenco: Ku-
mail nanjiani, elizabeth banks,
Keegan-Michael Key. gênero:
animação, aventura, comédia,
Família. a trama mostra uma
família de patos formada por
Mack (Kumail nanjiani) - o pai
superprotetor -, Pam (elizabeth
banks) - a mãe exploradora -, e
os filhos Dax (caspar Jennings)
e gwen (Tresi gazal). enquanto
Pam tem o desejo de mostrar
o mundo aos filhos, Mack só
quer manter a família em se-
gurança no lago em que vivem
na nova inglaterra. cinemark
Flamboyant: 12h50, 15h, 17h10,
19h20. cinemark Passeio das
águas: 13h, 15h10, 17h20,
19h30. Kinoplex goiânia: 13h,
15h, 17h, 19h. cineflix aparecida:
14h10, 15h05, 17h15. cinex os-
car niemeyer: 13h, 14h45.

Minha Irmã e Eu (Minha irmã
e eu, 2023, brasil). Duração: 1h
55min. Direção: Susana garcia.
elenco: ingrid guimarães, Tatá
Werneck, arlete Salles. gênero:
comédia. as irmãs Mirian (ingrid)
e Mirelly (Tatá Werneck) nasce-
ram em rio Verde, no interior
de goiás. elas não realizaram o
sonho da mãe, Dona Márcia (ar-
lete Salles), de se tornarem uma
dupla sertaneja e, além de terem
seguido caminhos opostos, vi-
vem em pé de guerra. Mirian se
casou e nunca saiu de sua cida-
de, acostumada à rotina do in-
terior. cinemark Flamboyant:
13h, 16h10, 18h45, 21h15. ci-
nemark Passeio das águas:
12h50, 15h30, 18h, 20h50. Ki-
noplex goiânia: 13h20, 15h40,
18h30, 20h50. cineflix aparecida:
14h15, 21h45. Moviecom buriti:
16h50, 19h30, 21h35.

tCINEMA

Layza Vasconcelos
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A trama acompanha

Adam Clay, 

um homem

aparentemente

comum que esconde

um grande segredo:

ele é ex-agente de uma

poderosa organização

clandestina chamada

Beekeepers

(Apicultores)



Maria Gabriela Pimenta

Quando um pequeno ne-
gócio começa a crescer e au-
mentar o número de clientes
que atende, é comum que o
proprietário pense em abrir
uma franquia da empresa e
se tornar um franqueador. Nes-
te momento, muitas dúvidas
surgem, pois o negócio deve
passar por uma avaliação cri-
teriosa, o que torna a abertura
da franquia um processo longo
que demanda preparo.

Dados da Associação Bra-
sileira de Franchising (ABF)
indicam que o Brasil é o quin-
to país em quantidade de re-
des de franquia no mundo.
Em 2022, esse mercado regis-
trou crescimento de 14,3%,
movimentando mais de R$
211 bilhões. Com cerca de 1,5
milhão de trabalhadores di-
retos, o Franchising contou
ainda com a expansão de 7,8%
em suas unidades, totalizando
189 mil pontos de venda de
franquias distribuídos por
todo o país, ligados a mais de
3 mil redes em operação.

A analista da Unidade de
Competitividade do Sebrae,
Karen Sitta, explica que se
tornar uma franquia é uma
opção para empresas que de-

sejam expandir o seu em-
preendimento e já possuem
um modelo consolidado, com
potencial de crescimento e
pronto para escalar. Além dis-
so, ela diz que quem deseja
iniciar o processo de forma-
tação da franquia para se tor-
nar um franqueador deve
avaliar se o seu negócio é
franqueável, se possui um
modelo testado, bem-sucedi-
do, se tem algum diferencial
em relação aos concorrentes
e, acima de tudo, o proprie-
tário deve estar decidido a
expandir a sua marca para

uso de unidades franqueadas.
“O desafio de se tornar um

franqueador é muito maior
do que de se tornar um fran-
queado, que vai adquirir o di-
reito de uso de uma marca já
estabelecida. A formatação de
uma franquia deve ser reali-
zada com atenção e preparo,
sendo recomendada orienta-
ção e acompanhamento de es-
pecialistas ”, alerta.

Ainda, Sitta acrescenta que
o empresário, ao decidir fran-
quear, deve conhecer os prin-
cípios primordiais do sistema
de franquias, ou seja, saber o

que é, quais são os atores en-
volvidos durante o processo
de formatação, conhecer a le-
gislação, tipos de franquias
existentes, as vantagens, as
desvantagens e a importância
de manter um bom relaciona-
mento com a sua rede de fran-
queados, tendo em vista que a
atuação será em rede.

“Recomenda-se ainda que
esse empreendedor analise o
seu perfil como empresário,
se sabe lidar e dividir respon-
sabilidades, pois seu papel
como franqueador inclui re-
lacionamento com os fran-
queados e verifique se o seu
negócio atende alguns requi-
sitos básicos como a necessi-
dade de ter capital para in-
vestimento, ter o registro da
marca, possuir um modelo de
negócio testado, ter controle
administrativo -financeiro, sa-
ber liderar e dividir respon-
sabilidades. Também precisa
analisar se o negócio atende
a alguns requisitos básicos,
como ter capital para investi-
mento”, pontua.

Caso de sucesso
Empresária de uma fran-

quia que se originou em Goiâ-
nia, Elaine Moura montou o
seu primeiro quiosque em um
shopping da cidade e hoje já
conta com mais de 50 pontos
de venda no Brasil, Estados
Unidos e Portugal.

Ela percebeu que as vendas
estavam aumentando e que o
seu modelo de negócio já es-

tava bem estruturado. Com
isso, entendeu que poderia
dar o próximo passo e expan-
diu a empresa por meio de
franquias.

“Eu mesma testei o meu
negócio. Eu validei os números
para depois para depois trans-
formá-lo em franquia. A partir
de uma lista grande de inte-
ressados, eu escolhi os 10 me-
lhores para serem meus fran-
queados. A primeira franquia
abriu em Ribeirão Preto (SP)”,
relembra.

Dicas de especialista para
quem quer franquear

Para facilitar o entendimen-
to, a especialista analista do
Sebrae Nacional elaborou
orientações que explicam como
funciona o processo de fran-
quear um negócio:

O primeiro passo é fazer
uma análise de franqueabili-
dade, que traça um diagnós-
tico dos aspectos estruturais
da empresa e analisa se o mo-
delo de negócio é replicável;
depois é necessário fazer o
registro da marca no Instituto
Nacional de Propriedade In-
dustrial (INPI); também é im-
portante conhecer a legislação
que rege o sistema de fran-
quias; a partir da análise de
viabilidade, é necessário ter
um plano de negócios bem
estruturado; é indispensável
ter capital para investimento;
por último, buscar o apoio de
um especialista jurídico. (Es-
pecial para O Hoje)
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Negócios

Entenda os requi-
sitos básicos e por
quais critérios o ne-
gócio deve passar
para que seja cria-
da a franquia

Abrir uma franquia é opção para
negócios que desejam expandir

Brasil é o quinto
país em quantidade
de redes de
franquia no mundo.
Em 2022, esse
mercado registrou
crescimento de
14,3% e
movimentou mais
de R$ 211 bilhões 

ohoje.com





Concursos

A Prefeitura de Angra dos
Reis (RJ) abriu as inscrições
para o concurso público que
oferece remunerações que po-
dem passar dos R$ 8,6 mil,
além de benefícios. São 72 va-
gas para diversos cargos, in-
cluindo professores, destinados
aos profissionais de níveis mé-
dio e superior.

As inscrições devem ser fei-
tas até dia 8 de fevereiro de
2024 no site do Instituto AOCP,
instituição organizadora do cer-
tame: www.institutoaocp.org.br.

As vagas de formação de
nível médio são: Agente de In-
clusão Digital, Intérprete de
Libras e Secretário Escolar. Já
para superior: Arquiteto, As-
sistente Social, Bibliotecono-

mista, Engenheiro Civil, Fo-
noaudiólogo, Nutricionista, Psi-
cólogo, Terapeuta Ocupacional
e outros para Professores de
Ciências, Educação Física, Es-
panhol, Geografia, História,
Inglês, Libras, Matemática, Por-
tuguês e Pedagogia.

A prova objetiva está prevista

para ser aplicada em 7 de abril,
em Angra dos Reis, mas também
poderá ser realizada em cidades
vizinhas, caso o número de ins-
critos exceda a capacidade de
locação do município.

Banca organizadora
O Instituto AOCP é uma as-

sociação civil sem fins lucra-
tivos e econômicos, sediada
em Maringá (PR). Há mais de
uma década, a instituição or-
ganiza processos seletivos e
concursos públicos em todo o
país e colabora com entidades
e projetos sociais através do
assessoramento técnico, ad-

ministrativo e financeiro. 
Entre as ações que realiza,

o Instituto amplia oportuni-
dades para crianças e adoles-
centes em situação de vulne-
rabilidade social por meio da
educação, fomentando proje-
tos socioeducacionais. (Espe-
cial para O Hoje)

São 72 vagas para
diversos cargos,
destinados aos
profissionais de ní-
veis médio e supe-
rior, incluindo di-
versas vagas para
professores

Angra dos Reis abre concurso
com salários de até R$ 8,6 mil

As inscrições
devem ser feitas
até dia 8 de
fevereiro de
2024, no site do
Instituto AOCP,
instituição
organizadora do
certame

Reprodução
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